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К новому облику социализма
Н а  X I X  В с е с о ю з н о й  к о н ф е р е н ц и и  К П С С

в  Москве, в Кремлев
ском Дворце съездов, 29 
июня 1988 года продолжила 
свою работу XIX Всесоюз
ная конференция КПСС.

После перерыва предсе
дательствующий Н, Н.
Слюньков предоставляет 
слово члену Центральной 
Ревизионной Комиссии
КПСС, председателю прав
ления Союза театральных 
деятелей РСФСР М. А. 
Ульянову.

Почему-то у меня, сказал 
■А оратор, в душе гнездится 
*^тревога, за стенами этого 

дворца многомиллионный 
наш народ ждет, какие кар
динальные решения примет 
конференция, ждет очень 
настороженно и с огромной 
жаждой, желанием. А в вы
ступлениях некоторых де
легатов опять звучат заве
рения, клятвы, обещания 
решить все задачи. И един
ственно, что мешает, по 
этим высказываниям, так 
это—пресса. Вот сделаем 
ей укорот, и тогда все дело 
пойдет. Так ли это?

Выступающий отметил 
необходимость' скорейшей 
выработки таких правовых, 
юридических, политических 
и конституционных гаран
тий, прав, законов, кото
рые оградили бы нас от 
возможного бесконтрольно
го администрирования.

Оратор внес предложе
ние создать на конференции 
или-после нее специальную 
комиссию, возглавляемую 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, которая бы вы
работала систему выборов 
партийного и государствен
ного аппарата. Он также 
предложил редакторов цен
тральных, республиканских, 
областных и краевых газет 
выбирать на съездах и пле
нумах.

Если перестраиваться, то 
надо перестраивать и наши 
отношения к газете, ска
зал далее М. А. Ульянов. 
Пресса—это самостоятель
ная, серьезная сила, а не 
задуманная служанка неко
торых товарищей, привык
ших жить и руководить 
бесконтрольно. Но как раз 
с этим-то мы и хотим бо
роться.

М. С. Горбачев; Подня
тый вами. Михаил Алек
сандрович, вопрос очень 
важен. Если мы откажемся 
от того, чтобы двигать про
цесс гласности, критики, 
самокритики, демократии,— 
перестройка погибнет. Мы 
твердо стали на путь глас
ности, и по нему надо идти 
неуклонно. И вот почему. 
Во-первых, наш строй на
родный и народ должен 
участвовать в устройстве 
жизни общества через по
литический процесс, через 

I возможность ' вькказывать 
свою точку зрения, дово
дить свое мнение до всех, 
критиковать неугодных и 
недостатки. Тем самым про
ходить школу участия в 
управлении делами. Это яс
но, и в таком направлении 
мы должны идти дальше.

Но, цитируя в своем вы- 
ступлении это место моего 

; доклада, точнее из доклада 
\  ЦК КПСС, Г. А. Арбатов 

остановился на полпути. Ес
ли бы он пошел дальше, то 
увидел бы, что в докладе 
сказано; нам нужно сейчас 
новое качество партийной 
прессы. Когда Владимир 
Ильич Ленин говорил о 
гласности, он предупреждал, 
что гласность—это разговор 
по существу без литератур
ного наездничества. (Апло
дисменты). На конференции 
надо честно, по-партийному 
сказать, что речь действи
тельно идет о судьбе стра
ны, о том, как мы будем 
жить дальше, как буде.м 
строить общественные отно
шения.

В те минувшие времена в 
средствах массовой инфор
мации была монополия од
них людей, и мы знаем, к 
чему она привела. А теперь 
мы видим, как потихоньку 
прессу как общенародную 

 ̂ трибуну хочет использовать 
монополия другой группы 
людей. Мы хотим плюрализ
ма мнений. Поэтому надо 
дать возможность высказать 
различные точки зрения, 
тогда станет яснее весь 
спектр настроений, проблем 
tr на этой основе вызреет 
решение.

М. А. Ульянов: У нас сей
час две монополии. Одна на 
местах...

М. С. Горбачев: Так вот: 
нам нужно не заменять 
одну монополию другой, од
ну полуправду другой полу
правдой. Нам нужна вся 
правда как жизнь, мы долж
ны знать ее и перестраивать 
ее на социалистических 
принципах, на принципах 
нашей морали, а не в угоду 
другой монопольной группе. 
И вообще следует в период, 
когда мы определяем ли
нию, как дальше жить, ду
мать не о том, где кто-то 
завтра на каком кресле 
окажется, а думать о стра
не, о судьбе страны. Тогда 
мы найдем правду. (Апло
дисменты).

Разница между прессой 
местной и центральной со
держит два момента. С од
ной стороны, местная пе
чать медленнее вступила на 
путь перестройки и еще не 
в полной мере развернула 
потенциал гласности, демо
кратии. Это правильно. А 
с другой стороны, она избе
жала лихих вещей, кото
рые нам иногда преподноси
ла центральная пресса, В 
наших газетах и журналах 
могут оскорбить человека. 
Разве это допустимо в со
циалистическом обществе? 
Об этом надо решительно 
оказать на конференции, но 
в то же время, чтобы сохра
нить гласность и критику 
как формы постоянного су
ществования активного об
мена .мнениями в стране. 
Без этого мы не решим сто
ящих перед нами задач. По- 
моему, у нас нет расхожде
ний, Михаил Александро
вич?

М. А. Ульянов: Можно за
дать вам, Михаил Сергее
вич, вопрос?

М. С. Горбачев: Пожа
луйста,

М. А. Ульянов; Вы за то,
чтобы не было действи
тельно ошибки и обиды ка
кого-то человека и поэтому 
принизить прессу, или, на
оборот, как я вас понял, 
поднять прессу, даже если 
мы ошибемся? В этой борь
бе ошибки могут быть...

М. С. Горбачев: Михаил
Александрович, раз мы го
ворим, что главный урок 
прошлого состоит в том, что 
народ был выключен из 
процесса общественной жиз
ни, процесса выработки и 
принятия решений, то се
годня через политическую 
демократию, прессу, об
щественные организации мы 
должны включать народ в 
эти дела. При этом мы не 
можем отдать прессу—эту 
общенародную трибуну в 
ведомство очередной груп
пы. Раньше была одна 
группа, теперь другая. Вот о 
чем идет речь. Это надо 
различать. (Продолжитель
ные аплодисменты).

Расхождений я не, вижу, 
я даже приветствую, что вы 
начали этот разговор, пото
му что вы дали мне возмож
ность включиться в него. 
Тут должна быть полная 
ясность. Если кого-то заде
вает критическое выступле
ние печати и он чувствует 
от этого неудобство, но это 
выступление правдивое, — 
что ж, переваривай, иди к 
людям, выясняй у них, по
чему так происходит, ду
май, как поправить дело. 
Тогда будет жить наша пар
тия. И при однопартийной 
системе у нас будет обеспе
чена такая демократия, ко
торая не снилась никакому 
представляющему или же
лающему за рубежом подать 
себя как образец демокра
тии. А таких сейчас в мире 
много.

М. А. Ульянов: Совер
шенно справедливо, что 
пресса—это мощное ору
жие, им надо пользоваться 
умело и в интересах наро
да и партии.

М. С. Горбачев: Пра
вильно. i  Аплодисменты).

Весь ход конференции 
убедительно свидетельству
ет о том, что партия твердо 
и последовательно прово
дит курс на перестройку, 
сказал член ЦК КПСС, се
кретарь Центрального Ко
митета Компартии Украи
ны Б. В. Качура.

Делегат говорил о необ
ходимости преодолеть тен
денцию подмены партийны

ми организациями хозяйст
венных органов. Эта тенден
ция, по его мнению, особен
но живуча на местах.

В докладе, продолжал он, 
(подчеркнута необходимость 
бескомпромиссной борьбы с 
любыми проявлениями на
ционализма, отступлениями 
от ленинских норм взаимо
отношений братских наро
дов. Республиканская пар
тийная организация пол
ностью ' поддерживает этот 
вывод.

Ходом перестройки в рес
публике мы не удовлетво
рены, сказал делегат. Не
сомненно, можно было бы 
сделать больше, но в то же 
время следует ускорить пе
рестройку стиля и методов 
работы центральных ми
нистерств и ведомств.

Дискуссия, раэвернувшаяг 
ся на конференции, под
черкнул он в заключение, 
показывает, что партия не 
собирается никому и никог
да отдавать роль политичес
кого авангарда.

Учительница 130-й
пермской школы С. А. Фе
дотова от имени пермской 
делегации, трудящихся об
ласти поддержала дух, на
правленность начатого про
цесса демократизации, те ее 
цели, идеи, которые прохо
дят через все положения 
доклада ЦК КПСС,—идеи 
разграничения и точного оп
ределения функций пар
тийных и советских органов, 
ограничения пребывания на 
посту определенным сро- 
ко.м.

Товарищ Ульянов только 
что выступал, продолжала 
она, и произнес фразу о 
том, что коней на перепра
ве не меняют. И все-таки 
я думаю, что двух сроков 
вполне достаточно. А у Ми
хаила Сергеевича есть еще 
время, чтобы успеть сделать 
все то, что положено, а 
мы ему в этом поможем. 
(Аплодисменты).

М. С. Горбачев: Я ведь
уже сказал; давайте думать 
не о тех, кто здесь сидит и 
кто не попал сюда,. а о 
стране, партии, народе. 
Нам надо выработать пра
вильные решения. И эти 
правильные решения рас
ставят все по местам. Ина
че мы собьемся на то, кому 
как удобнее.

Для народного образова
ния, сказала учительница, 
демократия — тот чистый и 
свежий воздух, в котором 
только может и должна 
жить школа. Лишь в усло
виях полной демократии 
возможна реализация соци
ального заказа школе—вос
питание творческой личнос
ти, ' современно мыслящего 
и активно действующего 
гражданина.

Пожалуй, выступление 
учителя другой специаль
ности, продолжала оратор, 
было бы более спокойным, 
но я —учитель истории.

Нам очень нужны новые 
программы, учебники по об- 
(щественным дисципл(нна1Н. 
Но прежде всего нам нуж
на историческая правда. 
Далее она подчеркнула, 
что все это приобретает ис
ключительное ' значение в 
работе с подрастающим по
колением, ибо нас больше 
всего заботит и тревожит 
нравственное здоровье мо
лодежи, ее гражданская по
зиция.

Анализ ситуации, сло
жившейся в организации 
фундаментальных научных 
исследований в стране, 
представил делегатам член 
ЦК КПСС, президент Ака
демии наук СССР Г. И. 
Марчук.

Отвечая на вопрос, по
чему наука не готова в 
полной мере к решению тех 
ответственных задач, кото
рые ставит перед ней пере
стройка, президент АН 
СССР назвал среди глав
ных причин неудовлетвори
тельное финансовое обес
печение фундаментальных 

, (научных исследований.
Судьба науки, подчеркнул 
он, неразрывно связана с 
решением проблемы, обсуж
даемой на конференции, с 
проблемой демократизации 
всех сторон жизни. Гармо
ничное развитие науки не
возможно без достаточно 
высокой степени ее самосто
ятельности в системе об
щественных связен и отно

шении.
Вторым важным услови

ем прогресса в науке ора
тор назвал необходимость 
повышения уровня граж
данской ответственности 
ученых, их острой воспри
имчивости к проблемам и 
потребностям общества. В 
науке больше, чем в лю
бой другой сфере, необхо
дима борьба идей, мнений, 
ПОДХО1ДОВ. В связи с этим 
он высказал мнение о необ
ходимости издания ежене
дельника, всесоюзной газе
ты по проблемам науки.

Председательс т в у ю щ и й
B. П. Никонов предоставля
ет слово первому секрета
рю ЦК Компартии Армении
C. Г. Арутюняну. Мы зна
ем, сказал оратор, что пере
стройка в республике идет 
неровно, противоречиво, че
рез острую борьбу нового 
со старым. Ответственней
шим делом для Армении 
сейчас стало осуществление 
сильной социальной полити
ки.

Большое внимание высту
пающий уделил проблеме 
национальных отношений. 
Наше время, оказал он, об
нажило многие сложности в 
этой сфере. Они существо
вали давно, но раньше на 
них как бы закрывали гла
за. Проблема НагОрного Ка- 
ра;баха—одна из них. Сло
жившаяся в Армении и 
Азербайдасане ситуация 
приобрела острый характер. 
Попытки загнать существо
вавшие противоречия вглубь 
привели к столь взрывному 
положению сегодня. Непра
вильно также объяснять 
сложившееся положение 
лишь действиями экстре
мистских групп. Этот упро
щенный подход не служит 
решению вопроса. Пробле
ма межнациональных отно
шений должна решаться, 
как сказано в Тезисах 
ЦК КПСС, на подлинно де
мократической основе.

Сейчас совместно с ЦК 
Компартии Азербайджана— 
и об этом говорил сегодня 
товарищ Цезиров—мы ве
дем совместную работу, ко
ординируем свои действия в 
этом направлении.

Было бы правильным, 
предложил делегат, чтобы 
конференция рекомендовала 
приступить к подготовке но
вой редакции Конституции 
СССР.

Не согласился с мнением 
о самоотчетном характере 
некоторых выступлений, вы
сказанным в одной из запи
сок в президиум конферен
ции, делегат Е. Е. Соко
лов—первый секретарь ЦК 
Компартии Белоруссии. 
Оратор возразил тем. кто 
считает, что перестройка не 
идет. Он привел статисти
ческие данные о развитии 
экономики и социальной 
сферы республики в по
следние два года.

Необходимо сегодня раз
личать демократию и дема
гогию, заявил далее ора
тор, надо научиться вести 
диалог, оперировать в спо
рах убедительными аргу
ментами и фактами.

Говоря о проблеме вос
питания нового человека, 
делегат подчеркнул, что 
перестройка не словами, не 
лозунгами, а на деле, на 
практике меняет психоло
гию людей.

О необходимости сохра
нения и бережного ис
пользования духовного и 
культурного наследия об
щества говорил заместитель 
председателя правления 
Союза писателей Российской 
Федерации, член бюро се
кретариата правления Со
юза писателей СССР Ю. В. 
Бондарев. Мы, начав пе
рестройку, хотим, чтобы 
нам открылась еще не 
познанная прелесть приро
ды, всего мира, событий, 
вещей. И хотим опасти на
родную культуру лю ^й на
ции от несправедливого 
суда. Мы против того, что
бы наше общество стало 
толпой одиноких людей, 
добровольным узником ком- 
люрчебкой потребительной 
ловушки, обещающей рос
кошную жизнь всепрони
кающей чужой рекламой. 
При всей диокуссионности, 
в спорах о демократии, о 
расширении гласности мы 
непобедимы только в един- 

.'ст'венном варианте—«ог,(|а

. . . И  е щ е  р а з  д е л о

будет согласие в нравствен
ной цели перестройки ради 
материального блага и ду
ховного объединения всех.

Однако, считает писатель, 
часть нашей печати поняла 
перестройку как дестабили
зацию всего существу
ющего. ревизию веры и 
нравственности. Безнрав
ственность печати не может 
учить нравственности. По
жалуй, не все в кабинетах 
главных редакторов газет и 
журналов полностью осозна
ют или не хотят осознавать, 
что гласность и демокра
тия—это высокая мораль
ная гражданская дисципли
на, а не произвол по фило
софии Ивана Карамазова.

Писатель подробно гово
рил о том, как важно бе
режно относиться к талан
там, в какой бы сфере дея
тельности они ни работали. 
Свобода—-это высшее нрав
ственное состояние челове
ка, когда ограничения необ
ходимы как проявление 
этой же нравственности, то 
есть разумного самоуваже
ния и уважения ближнего.

Проблемам хода пере
стройки, тому, что ей меша
ет набирать темп, посвятил 
свое выступление член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
Краснодарского крайкома 
партии И. К. Полозков.

Линия Центрального Ко
митета КПСС на перестрой
ку, подчеркнул делегат, во
площена в поистине револю
ционных документах. Но, 
к .сожалению, сегодня, как 
и в прежние времена, мно
гие из них не выполняются. 
Так, например, произошло с 
Законом о государственном 
предприятии.

Главное направление де
мократизации нашего госу
дарства — восстановление в 
полном объеме полномочий 
Советов народных депута
тов. Их работа сейчас дей
ствительно заформализована, 
права оказались урезанны
ми, а обязанности все возра
стают. Децентрализацию вла
сти, передачу на места фун
кций, касающихся местного 
самоуправления, надо ре
шать законодательно, счита
ет оратор. Всю хозяйствен-^ 
ную жизнь в стране можно* 
значительно оживить, пере
ведя регионы на самообес
печение.

Далее делегат остановил
ся на проблемах кадровой 
политики партии.

Молодежь страны поддер
жала перестройку, подчерк
нул в своем выступлении 
член ЦК КПСС, первый сек
ретарь ЦК ВЛКСМ В. И. 
Мироненко. Однако, отме
тил он, положение в моло
дежной среде сложно и про
тиворечиво. Остается и по
литическая апатия, и недо
верие, и откровенное заблу
ждение. Часть молодых лю
дей находится в плену рево
люционной фразы.

Выступающий поддержал 
предложения о прямом пред
ставительстве молодежи в 
Верховном Совете СССР. 
Оратор указал, что необхо
димы серьезные общегосу
дарственные меры по реше
нию самых животрепещущих 
проблем молодежи.

Первый секретарь ЦК 
ВЛКСМ поддержал предло
жение о председательстве 
лидеров соответствующих 
партийных организаций в Со
ветах. На его взгляд, в 
этом случае Советы будут 
сильнее, а партия ближе к 
народу.

Комсомол, по убеждению 
оратора, должен работать 
под непосредственным руко
водством партии, но он дол
жен значительно активнее 
участвовать в выработке ее 
политической линии. ЦК 
ВЛКСМ считает глубочай
шим заблуждением распро- 
странившуюся в последнее 
время точку зрения, будто 
для устранения мелочной 
опеки партийных организа
ций над комсомолом нужно 
не1гаожко отодвинуть ком
сомол от партии.

Комсомол, подчеркнул он, 
будет бороться за то, чтобы 
быть политическим авангар
дом всей советской молоде
жи. Главная же наша зада
ча — восстановить ленин
скую концепцию Коммуни
стического Союза Молодежи, 
очистить ее от наростов бю
рократизма и формализма.

(Окончание на 3-й стр.)

В Москве шесть утра, но 
делегат XIX Всесоюзной пар
тийной конференции Борис 
Алексеевич Мальцев уже на 
ногах. И готов дать коррес
понденту нашей газеты ин
тервью.

— Какие первые впечат
ления, Борис Алексеевич?

— От доклада? Большое 
впечатление произвел вто
рой раздел, где идет речь 
о реформе политической си
стемы. Я думаю, что те по
ложения, которые в нем вы
сказаны, сыграют свою роль 
в демократизации нашей жи
зни, позволят многое изме
нить к лучшему в нашей 
стране.

А пот от первой части, 
где 1:;;сть речь об экономи
ческой реформе, честно 
скажу, ждал большего. Бедь 
в докладе правильно ска
зано, что, положение дел в 
экономике меняется медлен
но. Так оно и есть. Значит, 
надо подкреплять их карди
нальными мерами.

Б строительстве сейчас 
намечаются сдвиги. Разра
батывается система мер, ко
торая переключит интерес 
строителей с вала на ввод 
объектов. Ведь на сегодняш
ний день наш главк, даже 
работая по второй модели 
хозрасчета, все равно заин
тересован в валовой продук
ции. Вот это и попытаемся 
совместными усилиями изме
нить. Используя при этом 
не карательные меры, а эко
номические. Строители дол
жны быть кровно заинтере
сованы во вводе.

Как вы оцениваете ат
мосферу на конференции?

— Как деловую, ответст
венную, но очень товарище-

окую. Не давит атмосфера 
парадности. Бывает еще 
довольно часто при встре
чах на таном высоко.м уров
не, когда торжественность 
преобладает над всем 
остальны.м. Нет, делегаты 
высказываются очень откро
венно, не поддакивают, спо
рят. В общем, чувствуешь 
себя участником событий, а 
не гостем.

— Борис Алексеевич, как 
вы относитесь к той части 
доклада, где идет речь о 
рекомендации на посты пред
седателей Советов, как пра- 
внло, первых секретарей 
соответствующих партий
ных комитетов?

— Лично я — против. Мы 
только начали говорить о 
разграничении функций пар
тийных и государственных 
органов и вдруг соединяем 
их в одном лице. 'Уже в 
первый день делегаты под
вергли критике это положе
ние. Впрочем, мнения здесь 
могут быть разные...

— Кроме Дворца съездов, 
где еще удалось побывать?

— Томская делегация в 
полном составе пошла в му
зей Владимира Ильича Ле
нина. Интерес у нас был не 
биографический, а полити
ческий. Нас сопровождал 
очень квалифицированный 
экскурсовод. Он рассказы
вал о ленинском стиле ра
боты, о его демократизме, 
о том, как Ильич умел при
слушиваться к чужому мне
нию, как считал недопусти
мым преследовать политиче
ских противников, и  я 
вспомнил встречи с комму
нистами, через которые про
шли все наши делегаты. Там

Д о л г п ер ед  селом  
и д о л г  с е л о

Заведующая Ломовицкой 
фермой колхоза ,«1 Мая» 
Первомайского района О. Ф. 
НАРКЕВИЧ:

— Еще на встрече с кол
лективом Калмацкой фер
мы колхоза «Рассвет» жи
вотноводы дали мне наказ: 
поставить на конференции 
вопрос о социальном разви
тии сел, о том, что город 
все еще в долгу перед се
лом. Но, видимо, не придет
ся мне этого теперь делать. 
Потому что в своем до'кла- 
де Генеральный секретарь 
ЦК КПСС М. С. Горбачев 
так сказал о социальных про
блемах села, словно прочи
тал наши заветные масли: 
«Тут у общества есть нема
лый долг перед сельскими 
жителями. Во многих райо

нах жилищные, социально- 
культурные условия, меди
цинское обслуживание де
ревни находятся на низком 
уровне». И «какие бы ре
сурсы мы не направляли в 
сельское хозяйство, они не 
дадут должной отдачи, если 
не позаботиться о человеке, 
условиях его труда и быта». 
Золотые слова. В самую точ
ку. В этом и заключен ко
рень наших сельских проб
лем.

Понравилось и продолже
ние этой мысли в выступле
нии председателя колхоза 
имени Кирова Херсонской 
области Д. К. Моторного. Он 
выделил три главные проб
лемы современного села; 
дать ему тепло, построить 
дороги, дать водопровод и

было всякое, бывало, на нас 
просто откровенно напада
ли! Но вот в музее я вдруг 
ощутил очень четкую связь 
между тем, о че.м нам рас
сказывал экскурсовод, и тем, 
что нам говорили, пусть не 
всегда очень дипло.матично, 
коммуниотьГ'. Народ пра
вильно ставит задачи.

— Для (себя лично что-то 
планируете на завтра?

— Хочу обязательно 
встретиться и поговорить с 
основателем коллективного 
подряда Николаем Ильичом 
Травкиным — он в прези
диуме конференции.

— Спасибо за интервью, 
Борис Алексеевич. Счаст
ливой работы на конферен
ции.

— Я воспользуюсь этим 
разговором, чтобы передать 
томским строителям свою 
тревогу. Я ведь не только 
делегат, но еще и строитель. 
А тревога у меня за вы
полнение полугодового плана 
главка, ввода жилья и вво
да двух школ в первом по
лугодии. Эти задачи нужно 
обязательно выполнить.

— Тогда могу обрадовать, 
Борис Алексеевич. Средняя 
школа по улице Алтайской 
треста «Томскжилстрой» 
уже сдана в эксплуатацию. 
Случай пока что небывалый: 
чтобы школа сдавалась в 
первом полугодии.

— Нужно не забывать о 
главном. Действительно, го
ворить надо, спорить надо, 
реформу политической си
стемы проводить надо, но 
еще ведь и нужно работать. 
Делать свое дело.

Беседу провел
С. БАЛАШЕВ.

канализацию. Целиком и 
полностью поддерживаю эти 
предложения.

Впечатление от доклада 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС очень хорошее. М. С. 
Горбачев осветил букваль
но все проблемы нашего об
щества, дал пищу для ума, 
поставил темы для размыш
лений.

Еще раз до -глубины ду
ши прочувствовала, что по
нятия «хозрасчет», «под
ряд», «аренда» — это не 
просто какие-то преходящие 
лозунги, как бывало рань
ше, это насущная необходи
мость сегодняшнего дня. 
Только став полновластны
ми хозяевами на земле, мы, 
селяне, сможем выполнить в 
свою очередь долг перед об
ществом: обеспечить его в 
полной мере продуктами 
питания. Другого не дано. 
Поэтому, вернувшись на 
свою ферму, всеми силами 
постараюсь донести эту 
мысль до наших животно
водов.

. М Н Е Н И Е  Т О М И Ч Е Й

К  т в т м и  г о с т р с т в т

Доклад ЦК КПСС на XIX 
партконференции, с которым 
выступил М. С. Горбачев, 
— очень насыщенный доку
мент, его необходимо тща
тельно изучить. После про
слушивания можно говорить 
лишь о первых впечатлени
ях.

В докладе дан глубокий 
теоретический анализ важ
нейших проблем, стоящих 
перед нашим обществом в 
области экономической и 
духовной жизни, в области 
упрочения политической си
стемы. Обращает нй себя 
(Внимание демократизация 
самого доклада, в котором 
по трудным проблемам, до
пускающим альтернативные 
решения, содержатся пред
ложения к делегатам обсу
дить их, а также его конст
руктивный характер.

В частно,сти, необходимо 
подчеркнуть предложения 
по демократизации полити
ческой системы, превраще
нию Советов в органы под
линного народовластия,

С ■удовлетворением следу
ет отметить, что в докладе 
учтены многочисленные 
предложения, выдвинутые в 
ходе всенародного обсужде
ний Тезисов ЦК КПСС к 
XIX партконференции. Раду
ет, что много внимания в 
докладе уделено укреплению 
правовой основы перестрой
ки, поставлена задача ра
дикально укрепить социали

стическую законность и пра
вопорядок, обеспечить на
дежные гарантии защиты 
конституционных прав и сво
бод граждан, а также вьшол- 
нение нами обязанностей пе
ред государством.

Особо хочется выделить 
поставленные в докладе воп
росы формирования правово
го государства. Главное для 
характеристики государства, 
отмечает М. С. Горбачев, со
стоит в том, чтобы обеспе
чить на деле верховенство 
закона. Верховенство зако
на следует понимать широ
ко, прежде всего как обяза
тельность закона для всех 
без исключения государст
венных органов, должност
ных лиц, коллективов, пар
тийных и общественных ор
ганизаций и граждан. Что 
греха таить, нередко это 
требование нарушалось, что 
подрывало веру народа в 
правовые установления, в 
равенство всех перед зако
ном. Верховенство закона 
означает и приоритет закона 
над законными-актами. Оно 
призвано обеспечить и боль
шую стабильность правовой 
системы.

Формирование правового 
государства связано с осу
ществлением правовой ре
формы, охватывающей реор
ганизацию советского зако
нодательства, судебной си
стемы, совершенствование

других правоохранительных 
органов. В основе реформы 
законодательства должен 
быть только принцип: раз
решено все, что не запре
щено законом. Такой подход 
означает необходимость из
менения господствующего 
принципа регулирования об
щественных отношений.

В условиях командных, 
административно - нажимных 
методов управления право
вое регулирование рождает
ся на преобладании норм 
предписывающих, запрети
тельных,,  ̂ устанавливающих 
наказания. Это, естественно, 
ограничивает свободу лю
дей, возможность их твор
ческой самостоятельности. 
Принцип «дозволено все, что 
не запрещено законом» не 
означает, разумеется, отказа 
от государственно-принуди
тельных средств и институ
тов, поскольку борьба с пра
вонарушениями, обеспечение 
строгой дисциплины сохра
няется как важная общего
сударственная задача. Но в 
условиях действия этого 
принципа именно им будет 
определяться деятельность 
всех организаций, трудовых 
коллективов и граждан. 
Принцип этот уже получил 
воплощение в Законе о коо
перации СССР.

Б. ХАСКЕЛЬБЕРГ, 
доктор юридических 
наук, профессор уни

верситета.

М О Ж Е М  О Б О Й Т И С Ь  Б Е З  М И Н И С Т Е Р С Т В А

. Впечатлениями о первых 
днях работы XIX Всесоюз
ной партийной конференции 
делится генеральный дирек
тор производственного объе
динения «Томский нефтехи’ 
мнческий комбинат» Г. П. 
ХАНДОРИН:

— За ходом конференции 
слежу 01чень внимательно. 
Доклад, с которым выступил 
М. С. Горбачев, очень 
интересный, логичный, с точ
ки зрения построения, моти
вировок, производит солид
ное впечатление. Все пред

ложения, в нем высказан
ные, по-видимому, могут 
сыграть положительную роль 
в улучшении обстановки в 
стране. Приветствую эконо
мический раздел доклада, ту 
часть, где критикуются ис
кажения Закона о государ
ственном предприятии. Со
гласен с мнениями делега
тов, что руководству страны 
следовало бы своевременно 
в.мешаться в этот процесс. 
В экономической реформе 
надо идти до конца, Я пол
ностью поддерживаю высту

пление В. П. Кабаидзе. Как 
и он, считаю, что министер
ство нас просто губит. Мы 
вполне можем обойтись без 
него. На.м нужна полная са
мостоятельность, мы в' со
стоянии сами себя содер
жать. А пока из 67 миллио
нов рублей прибыли в на
шем распоряжении останет
ся лишь 8  миллионов.

Работа конференции про
должается. Важно теперь 
от обозначения проблем пе
рейти к конкретным реше
ниям.
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л л  ИЮНЯ на VI сессии 
Томского городского 

“ Совета народных де
путатов состоялись выборы 
председателя исполкома го
родского Совета народных 
депутатов.

Председательствующий на 
сессии ректор ТИСИ Г. М. 
Рогов предоставляет слово 
первому секретарю Томско
го горкома КПСС депутату 
горсовета В. М. Кетову, 
В, М. Кетов сообщает, что 
Ю. Я. Ковалев рекомендо
ван генеральным директо
ром международного совет
ско-болгарского научно-про

изводственного объединения 
«Зонд». no3TOMiy вносятся 
предложения освободить его 
от обязанностей председа
теля исполкома городского 
Совета народных депутатов 
в связи с переходом на дру
гую работу, 'Провести выбо
ры председателя исполкома 
из двух кандидатур закры
тым (тайным) голосованием. 
Оба предложения принима
ются единогласно.

Бюро горкома КПСС, пар
тийная группа городского 
Совета предложили вклю
чить в список для тайного 
(голосования по выборам' 
председателя исполкома го
родского Совета на|>одных 
депутатов кандидатуры
А. П, Жукова — депутата 
избирательного округа
.Nb 199, второго секретаря 
горкома КПСС и Б. А. Ков
ригина — депутата избира
тельного округа № 2 2 1 , за
ведующего отделом обкома 
КПСС. Это предложение 
рассмотрено и поддержано 
на заседаниях постоянных 
комиссий городского Совета,

Уверен, что уже ни у ко
го нет сомнений в том. что 
процессу демократизации на
шего общества на ней будет 
придано большое внимание, 
он получит новый импульс 
своего развития.

С полным правом эти сло
ва можно отнести и к воз
растающей роли Советов 
народных депутатов, значи
тельному расширению гра
ниц их самостоятельности.

Сегодняшняя сессия Том
ского городского Совета — 
хорошее тому подтвержде
ние.

Спасибо вам за заинтере
сованное обсуждение наших 
кандидатур.

Говорю совершенно иск
ренне; сам факт участия в 
выборах предсе,цателя го
родского Совета для меня 
является очень высокой 
оценкой моего труда, хоро
шей школой в жизни.

Что бы хотелось сказать 
о путях совершенствования

П л а т ф о р м а  

к а н д и д а т а  

Б .  А .  К о в р и г и н а

А. П. ЖУКОВ.

Как у человека, прожив
шего в Томске 42 года, за
кончившего здесь школу и 
институт, давших мне пу
тевку в жизнь; как у чело
века, проработавшего более 
2 0  лет в одном производст
венном коллективе, у меня 
в городе очень много дру
зей, товарищей, относящих
ся к самым различ
ным социальным груп
пам. Мне понятны и 
близки их интересы, я знаю 
их отношение к положению 
дел в городе. Как бывшему 
хозяйственному руководи
телю (а в последние годы и 
партийно.му работнику, кото
рому приходится часто

деть перспективу». Эти сло
ва отражают мою жизнен
ную позицию и главный 
.метод работы как руководи
теля.

Исходя из этой позиции, 
что для меня представляется 
наиболее важньш в дея
тельности председателя ис
полкома горсовета?
• Это прежде всего разви

тие и создание соответству
ющей потребностям крупно
го города мощной индуст
рии жизнеобеспечения лю
дей. Я бы всячески содей
ствовал развитию и укреп
лению энергетических и 
коммунальных служб, тран
спорта, связи, бытового об
служивания, и торговли. 
Сделал бы все возможное, 
чтобы накормить город. И 
реальные возможности для 
этого есть. Здесь следует не 
на словах, а на деле укре
пить связи с селом, уста
новить тесное взаимодейст
вие с другими городами и
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ХАРАКТЕРИСТИКА 
А. .Л. ЖУКОВА

Анатолий Павлович Жу
ков, 1945 года рождения, 
русский, член КПСС с Л967 
года, образование высшее, 
в 1964 году окончил Пен
зенский приборостроитель
ный техникум, а в 1974 го
ду —  Всесоюзный заочный 
институт инженеров (же
лезнодорожного транспор
та.

К АК  П Р О Х О Д И Л И  В Ы Б О Р Ы  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  И С П О Л К О М А  
ТОМСКОГО ГОРОДСКОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
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Трудовую деятельность 
начал в 1962 году рабочим. 
После окончания технику
ма работал на инженерных 
должностях на предприяти
ях города Пензы. ,С 1972 го
да —  в Томске. Работал 
старшим инженером, на
чальником бюро, замести
телем, начальником отдела 
завода. В 1980 году был 
избран секретарем пар
тийного комитета завода, 
а в сентябре 1982 года —  
вторым секретарем Том
ского горкома партии.

Анатолий Павлович при
обрел большой опыт орга
низаторской, политической 
работы. Хорошо знает про
изводство, городское хозяй
ство, его проблемы. Умело 
направляет деятельность 
партийных организаций на 
решение экономических и 
социальных задач. ,Много 
сил и энергии отдает раз
витию капитального строи
тельства iB городе, реконст
рукции пищевых предпри
ятий, укреплению базы про
изводства, хранения и пе
реработки
продукции.

плодоовощной

Дисциплинирован, требо
вателен, принципиален. Об
ладает большой работоспо
собностью.

А. П. 'Жуков является 
членом Томского обкома 
КПСС, членом бюро Том-̂  
ского горкома КПСС, депу
татом городского Совета на
родных депутатов. В 1987 
году с отличном окончил 
Академию общественных на
ук при ЦК КПСС.

ХАРАКТЕРИСТИКА 
Б. А. КОВРИГИНА

Борис Александрович Ко
вригин. 1940 года рождения, 
член КПСС с 1972 года, об
разование высшее, В 1963 
году окончил с отличием 
Томский институт радио
электроники и ‘электронной 
техники.

В течение .20 лет работал 
на Томском заводе матема
тических маиЫн, затем в 
производственном объеди
нении «Контур», созданном 
на базе этого завода. За 
зти годы прошел путь от 
рядового инженера до ру
ководителя крупногр пред
приятия.

Доцент университета Н. Р. 
Сапунов свое выступлфше 
начал с информации о том, 
что обе 'Кандидатуры были 
рассмотрены на заседании 
постоянной комиссии по со
циалистической законности и 
охране общественного по
рядка. Каждый член ко
миссии будет голосо
вать за свою кандидатуру,
но в вопросе, какого пред
седателя хотелось бы ви
деть, все сошлись в одном 
.мнении: это должен быть 
хороший хозяйственник, зна
ющий проблемы города из
нутри, он должен любить 
людей, уметь с ними разго
варивать и работать. Пло
хие и хорошие люди придут 
к нему, и каждый должен 
знать, что с ним разговари
вает представитель Совет
ской власти. У Юрия Яков
левича была слабость — он 
держал депутатов на при
личном от себя расстоянии. 
Отчасти ^это и понятно, де
путатов 300, а он один, но 
встречаться с ними предсе
дателю нужно. Он им под
отчетен и подконтролен.

—  Лично я буду ГОЛО'СО-
вать за Б. А. Ковригина, — 
говорит Н. Р. Сапунов. — 
Я его в лицо не знаю, не 
видел, поэтому хотел бы, 
чтобы он выступил со своей 
платформой, рассказал, что 
думает- о наших проблемах 
и как будет решать их. Что 
это вообще за человек.

Зал встречает эти слова 
аплодисментами.

Выступивший затем на
чальник управления «Гос- 
комнефт.епродукты» В. В. 
Вагин сказал, что Ю. Я Ко
валев заслуживает благо
дарности за тяжелый, много
гранный труд на посту пред-

кий сказал, что оба канди
дата — личности очень до
стойные, выбирать трудно. 
Б. А. Ковригин хороший 
хозяйственник, руководитель 
высшего масштаба, обяза
тельный и доброжелатель
ный человек. Большую шко
лу партийного работника 
прошел и А. П. Жуков. По
желание будущему предсе
дателю горисполкома: не
строить Шанхай, не горо
дить до.м на до.м, не эконо- 
.мить на коммуникациях, 
ведь в этих ■ домах людям 
жить десятилетия. Больше 
заботы о детях: им в новых 
микрорайонах некуда деть
ся. Не-надо строить дома 
выше пятого этажа.

Эти слова встречены ап
лодисментами.

работы 'городского Совета. 
Какими их вижу.

Депутатский корпус пред
ставлен авторитетными 
людьми, надежными, ини
циативными. То же можно 
сжазать и обо всех членах 
исполнительного комитета. 
Каждый в отдельности — 
это личность.

Председатель Советского 
райисполкома А. И. Полин 
отметил, что Ю. Я. Кова
лев многое сделал, проявил 
большое мужество на сво- 
е.м посту, заслужил благо
дарность.' Новый председа
тель должен быть прежде 
всего хозяином, уметь стро
ить взаимоотношения Сове
тов с предприятиями. Ора
тор выразил мнение, что с 
этой работой лучше спра
вится Б. А. Ковригин.

А вот работа Советов 
всех нас вместе далеко еще 
не соответствует динамич
ным процессам, перестрой
ки нашего общества. Решая 
городские дела, мы очень 
часто проявляем ведомст
венность интересов, работа
ем по направлениям. А ну
жен коллективный хозяин 
города, хозяин рачительный, 
заботливый, неспокойный, 
извините, опрятный. Беру
щий на себя все тяготы и 
заботы горожан.

!Пре(дое'датель Леии0 с1кО'Го 
райисполкома Б. П. Пеш
ков сказал, что А. П. Жу
ков хорошо знает меха
низм, городского хозяйства, 
нужды города. Если он бу
дет избран, то быстро вой
дет в курс дела. В то же 
время есть пожелание Ана
толию Павловичу: больше
нарабатывать демократичес
ких навыков, более уважи
тельно относиться к подчи
ненным, считаться с их мне- ’ 
нием, больше внимания уде-

седателя горисполкома, свою '-лять разв'итию ком1л<уналь-

Это активный инженер- 
конструктор, организатор 
производства. Да одну из 
разработок удостоен ордена 
Октябрьской Революции.

Как перспективный руко
водитель и специалист в 
1981 году был направлен на 
учебу в Академию народ
ного хозяйства СССР. (Пос
ле окончания Академии на
значен генеральным дирек
тором производственного 
объединения «Контур». Де
ло в объединении вел хо
рошо и заслуженно был 
выдвинут заведующим от
делом обкома КПСС.

Является секретарем
партбюро первичной пар
тийной организации аппа- 
рахэ обкома КПСС.

Много уделяет внимания 
вопросам экономической ре
формы, научно-техническо
го прогресса. ,При iero не
посредственном участии 
разработана программа «Ус- 
коренне-90» в области ма
шиностроения.

Б. А. Ковригин —  член 
обкома КПСС, депутат Том
ского городского Совета на
родных депутатов.

официальную оценку этому 
труду должны дать обком 
партии и облисполкс'м. Что 
касается кандидатов, то они 

, оба достойные претенденты 
на пост председателя горис
полкома. Оратор • говорит, 
что он положительно отно
сится к А. П. Жукову, но 
предпочтение отдает .Б. А. 
Ковригину, считая, что он 
хорошо знает пробле.му го
рода изнутри, лучше суме
ет вписаться в новые обя- 
aaHHocTHf В. В. Вагин вы
сказал пожелание будущему 
председателю: несмотря на 
..свою нечеловеческую заня
тость, больше, уделять вни
мания депутатам, опираться 
на них и депутатские комис
сии, напористо добиваться, 
чтобы все принятые решения 
выполнялись.

него хозяйства. Есть нуж
ные для председателя, ка
чества и у Б. А. Ковригина: 
опыт хозяйственного работ
ника, знания, полученные в 
Академии народного хозяй
ства, он демократичен, .у.ме- 
ет советоваться с людьми, 
основателен в своих замы
слах и их воплощении. Ора
тор считает, что Б. А. Ков
ригин лучше справится' с 
обязанностями председателя 
горисполкома.

обсуждениеНачинается 
кандидатур.

Первым берет слово за
меститель начальника Глав- 
томскстроя В. К. Кукойица. 
Он с сожалением говорит об 
уходе Ю. Я. 'Ковале1ва с по
ста председателя гориспол- 
ко.ма, благодарит за его труд 
и желает успехов на новом 
поприще. Касаясь кандида
тур на пост председателя 
горисполкома, В. К. Куко- 
ЕИ'ца отметил, что давно 
знает Б. А. Ковригина, счи
тает представленную на не
го характеристику объектив
ной, но предпочтение отдает 
А. П. Жукову, который хо
рошо знает экономику и хо
зяйство города, много сде
лал для их развития. Мо
лодость, те.мперамент помо
гут ему справиться с 'этой 
работой. Оратор делает бу
дущему председателю про
явить больше мужества и 
характера для достижения 
радикальных перемен в 
жи-зни города.

Председатель обкома проф
союза рабочих строительст
ва и промышленности стро
ительных материалов С. И. 
Зу'Дов сказал о том, что он 
более десяти лет в составе 
исполкома городского Сове
та, но такого волнения не 
иЬпытьшал;. Он выражает 
признательность Ю. Я. Ко
валеву, совместно с которым 
занимался вопросами строи
тельства жилья, .ко.ммуналь- 
ного хозяйства, желает ему 
успехов в работе на новом 
посту. Оратор говорит, что 
отдает предпочтение А. П. 
Жукову, который длитель
ное время курирует вопро
сы решения Продовольст
венной программы и рекон
струкции пищевых предпри
ятий, жилищного строитель
ства и развития соцкульт
быта, экономики города. Он 
без раскачки войдет в курс 
своих новых сбязаяностей. 
С. И. Зудов высказал поже
лания новому председателю: 
повышать авторитет депута
та городского Совета, роль 
депутатских комиссий, не 
давать пустых обещаний 
трудящимся.

Директор завода режущих 
инструмецтов Л. Д. Б.удниц-

Первый секретарь Киров
ского райкома партии В. С. 
Шувариков отреагировал на 
раздавшиеся в зале репли
ки «Хватит!», «Все ясно!» 
славами: «Если человек за
служил добрых слов, у нас 
всегда должно хватить вре
мени сказать их». Он высо
ко оценивает волевые каче
ства Ю. Я. Ковалева, умение 
расположить к себе. Оратор 
отмечает положительные ка
чества у кандидатов: у
А. П. Жукова — высокий 
интеллект, умение много и 
конкретно работать, опера
тивно принимать решения 
по назревшим вопросам и 
так же оперативно, четко ра
ботать по их выполнению; 
•у Б. А. Ковригина — опыт, 
мудрость, политическую под
готовку, умение опираться 
на специалистов и вести 
личны.м при.мером. По мне
нию оратора, избрания на 
пост председателя гориспол
кома более ':1асл'уживае|Т 
Б. А. Ковригин.

В этой работе должны 
быть и приоритетные на- 
правлёния. Они усилиями 
областного комитета партии, 
облисполкома определены: 
продовольственное обеспече
ние города, -строительство 
жилья. И-эт.у работу нам 
необходи.мо не просто про
должить, ее нужно развер
нуть еще шире, активнее.

Причем понимать важ
ность не только реконструш 
ции пищевых предприятий, 
но и пополнение прилавков 
за счет развития подсобных 
сельских хозяйств предпри
ятий, активизации * работы 
Садоводческих кооперати
вов, развития сети магази
нов, рынков, баз хранения.

Нам нужен комплексный 
подход в строительстве жи
лья. Понимать под этим не
обходимо не только квад
ратные метры и число сда
ваемых квартир, но и пол
ное, отвечающее современ
ным нормам обеспечение 
всей гаммой социальных 
объектов: школ, детских са
дов, больниц, ПОЛИКЛИНИК, 
объектов торговли и быто
вого обслуживания, куль
туры и спорта, транспорта и 
связи — словом, всего, без 
чего невозможно создать 
комфортные условия жизни.

Подвижки в решении 
этих главных задач в горо
де ёсть, они заметны, но 
уже сегодня нас не устра
ивают.

всемерная экономия и зас
лон расточительству. Эту 
же задачу может решить и 
последовательное проведе
ние курса увеличения стро
ительства жилья в границах 
существующего города, с 
безусловным сохранением 
мемориальной части старого 
Томска, улучшение содержа
ния имеющегося жилого 
фонда, полная передача его 
на баланс Советов, преодо
ление во многом искусствен
но создавае.мых трудностей 
из-за бесхозности це
лого ряда инженерных ком
муникаций. Я остро чувст
вую проблемы обеспечения 
жителей питьевой водой, 
экологические вопросы, не
обходимость уже сейчас 
развернуть работы по соз
данию крупных объездных 
транспо'ртных магистралей!, 
чтобы ■ разгрузить город. 
Требуют немедленного ре
шения вопросы благоустрой
ства, озеленения, наведения 
чистоты и порядка. Сейчас 
многие любители футбола 
смотрят репортажи из ФРГ, 
перед началом которых да
ются заставки с видами го
родов. Поражает их изуми
тельная чистота и обилие зе
лени. И это не показуха 
для Интервидения. Мне при
ходилось бывать в команди
ровке в Ганновере, Штут
гарте и Франкфурте-на-Май
не, где проходят футболь
ные матчи, и было очень 
обидно, что у них, а не у 
нас, является нормой жиз
ни формула: для того, что
бы была чистота и порядок, 
нужно не бороться за них, 
а просто не сорить.

Товарищи! Я назвал из 
всего многообразия город- - 
ских проблем только неко
торые, высказал свое отно
шение к ним как к важней
шим, исходя из собственно
го понимания того, что чи
стый воздух и вода, доброт
ная и в достатке пища, теп
лое и уютное жилье, инте
ресная работа и здоровый 
отдых являются основой 
жизни человека.

эти

Б. А. КОВРИГИН.
встречаться с людьми) мне 
известны их, порой поляр
ные, оценки происходящим 
сегодня события.м. Поэтому 
я хорошо понимаю, какую 
ответственность возложат 
на меня депутаты, если из
берут председателем испол
кома' городского Совета.

Эта работа в любые вре
мена, всегда была важной и 
предельно ответственной. 
Но в период перестройки, 
сильной социальной - полити
ки, твердого курса партии 
на повышение роли Советов 
ее значимость и ответствен
ность возрастают .многократ
но.

Я вижу это и иду на это 
сознательно.

Прежде всего о задачах, 
которые я бы поставил пе
ред собой в случае избра
ния.

региона.ми, где есть избыток 
определенных ресурсов, и 
на кооперативной взаимовы
годной основе организовать 
их обмен. Необходимо по-; 
высить требовательность к 
хозяйственным рукбводйте- 
лям, но и оказать им Прак
тическую помощь в разви
тии сельских подсобных хо
зяйств, цехов по производ
ству потребительских това
ров, по оказанию трудящим
ся бытовых услуг. Требуют 
ускорения рёальными дей
ствиями планы по укрепле
нию материальной базы хра
нения и переработки про
дуктов питания, создание 
индустриального холодиль
ного и складского хозяйств, 
наращивание мощностей пе
рерабатывающих пищевых 
предприятий.

Буквально через 2 —3 ме
сяца мы с вами будем че
ствовать 500-тысячного то
мича. Это не просто важ
ное̂  событие, это качествен
ный переход в совершенно 
иное представление о горо
де, его обеспечении всей 
жизненно необходимой ин
фраструктурой.

Работа Совета многооб
разна и сложна. Если гово
рить о диапазоне вопросов, 
решаемых Советами, — это 
вся человеческая Ж'Изнь с 
ее многочисленными проб
лемами.' Здесь все вопросы 
важны, какой бы ни взял. 
Но главное мастерство ру
ководителя, по-моему, СОС
ТОИТ' в том, чтобы из этой 
гаммы проблем выбрать на- 
ибо.чее важные, определя
ющие, решив которые, мож
но было бы поднять на бо
лее высокий уровень и 
труд, и быт, и' в целом 
жизнь томичей.

Позвольте мне не оста
навливаться на вопросах 
программы «Здоровье», за 
которую мы только что про
голосовали, на 'Программе 
просвещения и образования, 
которая детально рассмот
рена на прошедшем в мае 
пленуме обкома КПСС, на 
программе культурного об
служивания томичей.,' Мне 
I редставляется, что наша 
главная задача — детали
зировать их и организовать 
выполнение.

Как можно решить 
задачи?

Я бы пошел по пути бо
лее рационального исполь
зования трудовых ресурсов 
Томска. Здесь я категори
ческий противник массово
го отвлечения от основной 
деятельности и нерационашь- 
ного использования труда 
томичей. Эта позиция может 
кое-'КОМ'у не понравиться. 
У меня, как у секретаря 
партбюро аппарата Обкома 
КПСС, и сегодня прюдолжа- 
ется спор с одним из руко
водителей Томского района 
на эту тему, который не хо
чет понять, что я не за то, 
чтобы делать меньше. Нуж
но делать больше, и намно
го, но с толком, а для это
го надо все поставить на 
эконо.миче'скую основу; на
чать считать и научиться 
оценивать народнохозяйст
венную эффективность при- 
ни.маемых решений. Вот 
тогда откроется простор для 
механизированного труда 
горожан. Всем трудовым кол
лективам города будут да
ны для постоянного закре- 

'Пления угодья. Ученый или 
инженер вместо того, чтобы 
махать косой, предложит 
новые способы облегчения 
работы сельского тружени
ка, а рабочие города реали
зуют эти проекты.

Товарищи! Я далек от мы
сли, да это и в принципе не
верно, что со всеми пробле
мами города справятся лишь 
городские службы. Здесь 
без участия трудовых кол
лективов всех сфер города 
не обойтись. Но это долж
но быть организовано на 
строго плановой основе. При 
этом каждое предприятие 
должно вносить адекватный 
потребляемым от города

Это и совершенно иное 
представление об экологи
ческих, коммунальных,
транспортных и других
обеспечивающих системах.

Слово предоставляется 
А. П. Жукову.

П л а т ф о р м а  

к а н д и д а т а  

А .  П .  Ж у к о в а

Уважаемые деп.утаты! Ме
нее недели остается до на
чала работы XIX Всесоюз
ной партийно!! конференции.

У нашего города хорошие 
перспективы, мощный про
мышленный, строительный, 
научный, творческий потен
циал, город остается моло
дым и по структуре насе
ления, и по решаемым за
дачам.

Использовать эти преиму
щества в интересах томи
чей — основная задача Со
вета народных депутатов 
нас с вами, товарищи депу
таты!

Вопрос из зала А. П. Жу
кову:-

— Ваше мнение о необ
ходимости строить завод 
БВК?

А. Ц. Жуков:
Я должен разобраться 

до конца в технологии и 
про,1 уК'Ции этого , Ш'вода, 
ознакомиться с мнениями 
специалистов. С маху ре
шать — строить или не 
строить — нельзя.

У командира производст
ва много пробле.м. Главная 
задача трудового коллекти
ва — конечный результат. 
Но если Он достигается це
ной штурмовщины, компро
миссов по отношению к ка
честву продукции, ценой 
морально-нравственных из
держек, коверкающих души 
людей, а не за счет четкой 
организации производства, 
то на заводе плохой руко
водитель, который не видит 
главное звено в своей ра
боте. Это может быть не
плохой человек, но сидит он 
не на своем месте. Руково
дители работают много, не 
щадя себя и своих близких. 
Но много работать еще не 
оз'на!чает работать хорошо. 
Сиюминутная оператив'ная 
работа весьма нужное, но и 
самое простое 'дело. Вопрос 
здесь в том, кто ее должен 
выполнять? Газета «Крас
ное знамя» опубл!иковала 
мое выступление на- проше'Д- 
шем в феврале пленуме об
кома КПСС по отчету бюро 
■по  ̂ руководству перестрой
кой. И хотя из-за тезисности 
публикации -была потеряна 
аргументация, но редакцион
ный заголовок правильно 
обобгцил суть .моего выступ
ления. Он звучал так; «Ви-

Но по всем названным 
выше вопросам для меня 
ясно, что без активной помо
щи врачам, учителям, ра
ботникам сферы обслужи
вания и торговли в улучше
нии их бытовых условий, 
включая и жилье, нам успе
ха не добиться. Безусловно, 
материальная база имеет 
большое значение. Но глав
ным всегда был и остается 
человек, и без него одухот
ворить здания, сооружения, 
технические средства невоз
можно.

Известно, что даже воз
росшие темпы строительст
ва жилья не удовлетворяют 
потребности города. Сдержи
вающие факторы всем из
вестны, и для их преодоле
ния последовательно пред(- 
принимается целый ряд мер. 
Лишь с одной проблемой 
нам пока не пришлось плот
но столкнуться (она связана 
с переходом отраслей народ
ного хозяйства на полный 
хозрасчет и самофинансиро
вание) — это возможное от
сутствие финансовых средств. 
Ее разрешение видится, ко
нечно, прежде всего в улуч
шении работы, повышении 
эффективности предприятий, 
и горсовет не должен оста
ваться безучастным к воз
никающим у трудовых кол- 
лекти'ВОгВ трудностям. Но 
есть другой путь, о котором 
мы много говорим, но всерь
ез не реализ.уем, -- это 
снижение затрат на жилье.

благам вклад, и это не дол
жно зависеть от личных ка
честв, послушности и строп
тивости того или иного ру
ководителя. По моему мне
нию, в городе не должно 
быть много маленьких хо
зяйчиков, а ЛИШЬ один пол
ноправный хозяин — Совет 
народных депутатов, взяв
ший себе не только права, 
но и принявший полную от
ветственность за судьбы 
всех трудовых коллективов, 
всех проживающих в Томске 
людей.

Я бы вернулся к вопросу 
разбивания города на зоны 
влияния для всех без ис
ключения трудовых коллек
тивов, за- состояние кото
рых они бы несли ответст
венность перед трудящими
ся. Это позволило бы долго
временно планировать не
обходимые работы и решать 
вопросы их своевременного 
ресурсного обеспечения.

Товарищи депутаты-руко
водители! Этими мыслями я 
ни в коей мере не покуша
юсь на вашу с тру
дом завоевываемую са
мостоятельность, а лишь 
предлагаю перевести вза
имоотношения на эконо
мически обоснованные рель
сы. До принятия государст
венных законодательных ак
тов в этих вопросах остает
ся много неясного, но мы 
трезвые люди и просто обя
заны исключить из своего 
арсенала элементы конфрон
тации и перейти к дружной 
совместной работе. Первый 
опыт создания дополнитель
ного городского финансово
го фонда убедительно пока
зывает наличие точек взаи
мопонимания. Здесь требу
ется дальнейшая отработка 
нормативов отчислений. Но 
самое главное в том, чтобы 
эти средства направ.пялись 

не просто на пополнение го

родского бюджета, а только 
на повышение благосостоя
ния жизни наших людей. И 
как возможный вариант -  
на оказание помощи -коллек
тивам, испытывающим вре
менные трудности, для фи
нансирования объектов жи
лья и соцкультбыта. Я убе
жден, что в этих делах сы
грают свою положительную у 
роль и советы трудовых 
коллективов предприятий и 
организаций. Думаю, что 
трудовым коллективам нуж
но лишь «очухаться» от го
дами сложившейся зависи
мости от министерств, на
учиться деловитости, изба
виться от суеты и пустых 
разговоров.

Мне представляется, что 
■процесс демократизации не 
должен обойти и горсовет, 
его исполком. Мы в Совете 
должны больше советовать
ся, проводить по кардиналь
ным проблемам общегород
ские референдумы, опросы , 
трудящихся и с учетом об- .1 
ществениого мнения прини
мать решения. Следует 
больше использовать депу
татский актив для повыше
ния заинтересованности лю
дей, пропаганды и реализа
ции принятых решений, про
думать пути' повышения 
гласности работы Совета.
Это поможет избежать оши
бок и обло'гчит проведение 
решений в жизнь. Необхо
димо полнее иопользовать 
в интересах города наш гро
мадный научный потенциал, 
продолжить работу по повы
шению роли творческой ин
теллигенции, архитекторов, 
инженеров, скульпторов, ху- 

. дожников в вопросах градо
строительства, чтобы стро
ить не просто быстро, но 
хорошо, добротно, красиво, 
чтобы люди радовались ка
ждому вновь сдаваемому 
объекту.

И последнее. Проблем у 4? 
города много. Если мы ки
немся сразу на все, то рас
пылим ресурсы и долго не 
сумеем решить ни одной из 
них. Здесь мы должны ис
пользовать метод отсекания 
проблем. Принять решение, 
провести его в жизнь — и 
одной проблемой станет 
меньше. Затянувшаяся про
блема воды. Народ на верх
них этажах мзшается, как в 
войну, А ведь в01ды, строго 
говоря, хватает, но утечки, 
потери — весь город «пла
вает» в них. Тратим огром
ные средства на латание 
дыр. Альтернатива — про
грамма «Вода», концентра
ция на ней всех ресурсов и 
решение в кратчайший срок. 
Конечная цель: прорыв ма
гистрали должен быть как 
ЧП, как пожар.

Транспорт. В моей памя
ти сохранилось торжество 
томичей по поводу пуска 
первой очереди трам]вая.
Мы, мальчишки, весь день 
бесплатно катались на нем. 
Тогда я был далек от прин
ципов организации работ по 
ее строительству, но мама 
'.мне фасоказала, что строи
ли ее всем миром и сдали 
за 1.5 года. А ведь это бы
ло 40 лет назад. Народ был 
плохо одет, полуголоден, да 
и потенциал города был не
велик. На памяти всех при
сутствующих строительство  ̂
первой очереди троллейбуса i ' 
за одно лето. Так почему 
же сегодня мы не можем по
строить так необходимые 
людям троллейбусные и 
трамвайные линии?!

Я не хотел бы, чтобы ме
ня упрощенно поняли и, не 
дай бог, обиделись отвечаю
щие за это дело товарищи, 
а хотел лишь показать, что 
мы имеем резервы и мето
ды организации требуют 
корректив.

Завершая свое выступле
ние, я бы хотел сказать еще 
об очень важном: принцип
социальной справедливости 
распределения жилья и 
других благ должен стать 
центральным в деятельно
сти исполкома. Нельзя до
пустить, чтобы хоть одна 
квартира была предоставле
на в обход очереди и жи
лищного законодательства. 
Нельзя позволить, чтобы 
горлопан и жалобщик, толь
ко благодаря этому своему 
качеству, обошел _ передови
ка производства, " ветерана 
труда, инвалида войны. 
Правильно понимая, что не 
должно быть уравниловки, 
мы должны крепко подумать 
о правомерности существо
вания у отдельных катего
рий трудящихся льгот. Я 
знаю, что в Томске этим не 
увлекались никогда и не 
увлекаются сейчас, но люди 
говорят об этом, и от них 
просто так нельзя отмах
нуться. Здесь нужна полная 
ясность.

Вопрос яз .йала Б. А. Ков
ригину:

— Став председателем 
горисполкома, что сделаете 
с винными очередями?

Б. А. Ковригин:
— Вопрос непростой.

ЕФть самые противоречивые 
мнения на этот счет. Подку
пает идея введения талонов 
на спиртное. Есть тут и 
свои опасения. В общем, на
до думать.

Вопрос:
— Почему в вашей плат

форме нет раздела о духов
ной культуре?

Б. А. Ковригин:
— Потому что эта сфера 

лучше решена, чем те прио- > 
ритетные направления, ко
торые я назвал.

Затем состоялось закры
тое (тайное) голосование.
По большинству голосов 
председателем исполко.ма 
Томского городского Совета 
народных депутатов избран 
Б. А. Ковригин.
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Г З Н А М Я

новому облику социализма
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
С огромной заинтересо

ванностью о нерешенных
^проблемах в ходе перестрой- 
^ к и  говорил генеральный ди

ректор Иванссвского станко
строительного лроизводст- 
венного объединения имени 
50-летия СССР В. П. Каба- 
идзе. По его мнению, на 
конференции надо выра|бо- 
тать такую стратегию, в ко
торую люди могли бы по
верить. Это главный вопрос, 
который надо решить.

Оратор внес предложение, 
направленное на то, чтобы 
министерства стали настоя
щими координирующими 
центрами. На самофинанси
рование надо быстрее пере
водить и науку.

Делегат призвал объявить 
самую серьезную войну бу
маготворчеству.

Сегодня, сказал член ЦК 
КПСС, первый секретарь 
ЦК Компартии Латвии В. К. 
Пуго, советские люди все 
яснее сознают, что от них 
зависит будущее страны, бу
дущее социализма. Люди 
видят в партии решающую 
силу," которая начала и ве
дет перестройку, которая 
хочет и может изменить их 
жизнь к лучшему.

Но нельзя не видеть и 
другого; как справа, так и 
слева идет атака на партию. 
Одни считают, что она из
лишне форсирует процесс 
перестройки, другие обвиня
ют нас в нерешительности.

В последнее время появи
лось много претендентов на 
звание руководителей пере
стройки. Мы не вправе допу
скать, чтобы демагоги и 
псевдореволюционеры пере
хватывали у нас инициати
ву, уводили людей в сторо
ну от магистральных путей 
перестройки.

Особая ответственность 
ложится на нас ■ за проду
манное и взвешенное разви
тие ленинской национальной . 
политики, сказал оратор. 
Кое-кто пытается вытребо^- 
вать для себя из союзного 
пирога кусочек получше — 
вместо того, чтобы делать 
этот пирог больше. К сожа
лению,; и у нас в Латвии на
ходятся люди, которые спе
кулируют на национальных 
чувствах, разжигают стра
сти. С ними нам не по пути.

За часть этих недостат
ков в ответе мы сами, но не
мало проблем порождено 
безмерным диктатом союз

ных министерств, которые 
выдают ведомственные инте
ресы за государственные. В 
связи с этим оратор предло
жил существенно расши
рить права и полномочия со
юзных республик в реше
нии хозяйственных и других 
вопросов.

Наши деды и отцы оста
вили нам замечательное на
следство, сегодня долг всех 
со.ветских коммунистов — 
сделать все, чтобы нацио
нальный фактор не тормо
зил, а ускорял перестройку.

В конце заседания М. С. 
Горбачев ответил на ряд во
просов, поступивших в пре
зидиум конференции.* ★ *

30 июня в Кремлевском 
Дворце съездов продолжила 
работу XIX Всесоюзная кон
ференция КПСС.

10 часов утра. Председа
тельствующий Н. И. Рыж
ков предоставляет трибуну 
генеральному директору 
1проивводственного бройлер
ного объединения «Ставро
польское» Ставропольского 
края В. И. Постникову.

Делегат уделил основное 
внимание ходу, перестройки 
в сельском хозяйстве стра
ны.

Была высказана мысль, 
которую, судя по реакции 
зала, разделяют и поддер
живают многие делегаты: 
наука недостаточно активно 
помогает производству, под
держивает его. Может быть, 
поэтому и хозрасчет идет 
на практике, не столь глубо
ко и эффективно, как сле
довало бы.

Делегат внес предложение 
— распространить действие 
Закона о кооперации на все 
предприятия сельского хо
зяйства. Таким образом, 
считает выступавший, поя
вится возможность гораздо 
лучше, чем раньше, стиму
лировать состязательность 
труда, ориентировать работу 
на высокие конечные ре
зультаты.

Большое внимание в вы
ступлении было уделено 
необходимости повышать 
престижность профессий лю
дей, которые трудятся на 
земле.

Оратор остановился на 
принципиальном вопросе: го
сударство в основном заня
то сейчас заготовками не 
сельхозпродукции, а сырья. 
Это неверно, здесь— источ
ник многих потерь.

Делегат резко критиковал 
Министерство торговли за 
бюрократизм. С горечью го
ворил делегат о том,' что' 
бюрократы ухитрил!ись
скомпрометировать букваль
но с первого же дня Закон о 
предприятии, извратив саму 
идею госзаказа.

За перестройку надо бо
роться и видеть тех, с кем 
борешься. От антиперестрой
щиков надо избавляться 
персонально. В связи с этим 
В. И. Постников сказал;

А Вы, Михаил Сергеевич, 
по природе человек гуман
ный, мы Вас знаем, и хоти
те этими методами их вос
питать. Их надо лишать 
должностей, потихонечку на 
пенсию отправлять.

М. С, Горбачев: Виктор
Иванович, давай поговорим 
в присутствии свидетелей 
(смех) на эту тему. Ты не
множко представил простым 
Михаила Сергеевича. Ду
маю, если ЦК начнет опять 
снимать бюрократа, который 
там, рядом с вами, в Став
ропольском крае или даже в 
вашем объединении, а мо
жет, чуть выше, в Россий
ской Федерации, или где-то 
еще, дело не пойдет. Так у 
нас уже было. Сверху мы 
пытались многое сделать. 
Ничего из этого не выходит. 
Сегодня мы стремимся че
рез экономическую рефор
му, через реформу полити
ческой системы, оздоровле
ние духовной сферы, через 
средства массовой информа
ции двинуть все общество, 
тогда бюрократу ■ деваться , 
будет некуда. У него под 
ногами земля гореть будет. 
Вот что- он, собственно, и 
боится. А с начальством он 
всегда договорится. Приве
дет, как приводил десять, 
двадцать лет подряд, как 
говорится, два вагона аргу
ментов, и в конце концов ты 
сдаешься. Поэтому дело не в 
том, чтобы быть хорошим, и 
не в том, чтобы всем нра
виться. Надо вести полити
ческую линию- в интересах 
народа, в интересах социа
лизма, включая во все про
цессы сам народ. Народ бы
стро всех на место поставит. 
Если механизм, который се
годня на конференции об
суждается, будет принят, то 
так и будет. (Аплодисмен
ты).

В. И. Постников; Вы ме
ня разубедили, поэтому я за

кончил. (Смех. Аплодисмен
ты).

Выступление оператора 
стана Нижнетагильского ме
таллургического комбината 
имени В. И. Ленина Сверд
ловской области В. А. Яри
на было страстным. Боль 
возникает тогда, сказал он, 
когда смотришь, что Закон 
о госпредприятии провозгла
сили, а положение, напри
мер, нашего завода даже 
ухудшилось.

Другая сторона боли — 
житейская. Рабочие прямо 
говорят: где перестройка?
Например, в продовольст
венных магазинах как было, 
так и есть. Да еще на сахар 
талоны ввели. Мяса не бы
ло и нет. Промышленные 
товары вообще куда-то про
валились.

Начал я с боли. Но боль 
и надежда всегда рядом. 
Наверное, поэтому практи
чески на каждой встрече 
звучало ожидание от конфе
ренции. У нас нет другого 
курса, чем курс XX'VII съе
зда партии. Одной из глав
ных задач конференции дол
жна стать выработка четкой 
тактики действий.

Рабочий предложил; вве
сти в практику регулярные 
отчеты руководителей непо
средственно в трудовых кол
лективах. В парторганизаци
ях — отчеты членов ЦК, да 
и членов Политбюро тоже.

В Тезисах в тени, по мне
нию выступающего, оста
лась главная мысль — о ре- 

. шающей роли труда. Кста
ти, осталась она в тени и в 
печати.

Оратор поднял и такой 
вопрос, как многочислен
ность принимаемых реше
ний, отсутствие твердости в 
их реализации, стремление 
решать все сразу, в спешке, 
приводящей порой к явным 
ошибкам.

В выступлении была за
тронута такая острая про
блема, как необходимость 
оздоровления экологической 
обстановки.

Член ЦК КПСС, вице- 
президент АН СССР, ректор 
МГУ имени М. В. Ломоно
сова А. А. Логунов остано
вился на необходимости по
следовательного проведения 
радикальной экономической 
реформы. Перестройка — 
единственный путь, альтер
нативы ей нет. Оратор внес 
конкретные предложения.

направленные на демократи
зацию внутрипартийной
жизни.

Важнейшую роль в жизни 
общества играют наука и 
подготовка высококвалифи
цированных кадров, указал 
оратор. Дело здесь обстоит 
неблагополучно. Авторитет 
науки, ее демократические 
традиции в значительной 
степени утеряны, налицо 
монополизм, групповщина, 
отсутствует культура науч
ных дискуссий. Ученый дол
жен нести персональную от
ветственность за порученное 
дело, критерием оценки дол
жны быть его конкретные 
научные результаты. Для 
радикального ускорения на
учно-технического прогресса 
следует решить проблему 
расширения международного 
сотрудничества, активно на
правлять молодежь на уче
бу за рубеж, кардинально 
улучшить обеспеченность 
научных учреждений необхо
димой аппаратурой, укре
пить взаимодействие фунда
ментальной науки с про
мышленностью.

За годы застоя в нацио
нальных регионах накопи
лось столько проблем, что 
сейчас над ними надо ра
ботать и работать, подчерк
нул в своем выступлении 
первый секретарь Нами об
кома КПСС В. И. Мельни
ков.

Коми АССР на протяже
нии длительного времени 
является сырьевой базой. 
Но положение чисто сырье
вого региона, подчеркнул 
оратор, нас устраивать не 
может. Пока что, поставляя 
сырье во многие регионы 
страны. Коми АССР значи
тельно отстает от них в со
циальном развитии.

Делегат особо остановил
ся на проблемах охраны се
верной природы, в частно
сти бассейна Печоры, под
нял также вопросы о необ
ходимости большей гласно
сти при замене партийных 
работников, персональной 
ответственности за подбор 
и расстановку кадров на 
всех уровнях. По мнению 
оратора, перестройка в ап
парате Центрального Коми
тета партии идет медленно.

Скажу больше, подчерк
нул оратор. В ходе обсужде
ния Тезисов от многих ком
мунистов и беспартийных 
мы получили более катего

ричный наказ: тот, кто в
прежние времена активно 
проводил политику застоя, 
сейчас, в период перестрой
ки, в центральных партий
ных и советских органах 
быть и работать не может. 
За все надо отвечать и от
вечать персонально. (Апло
дисменты).

М. С. Горбачев; Может, у 
тебя какие-то конкретные 
есть предложения? (Оживле
ние). А то мы сидим и не 
знаем: или это ко мне, или 
к нему относится.

В. И. Мельников; я  бы 
это отнес к товарищу Соло- 
менцеву в первую очередь, 
к товарищам Громыко А. А.. 
Афанасьеву В. Г.. А гат о 
ву Г. А. и другим.

Член ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии 
Грузии Д. И. Патиашвили 
сказал, что гласность и де
мократизация обозначили 
глубокие сдвиги в общест
венном мышлении и потому 
положения доклада М. С. 
Горбачева легли на благо
датную психологическую и 
нравственную почву, а поли
тическая мысль последова
тельно трансформируется в 
реальный опыт перестрой
ки.

Оратор остановился на 
вопросах работы предприя
тий республики в новых ус
ловиях хозяйствования.

Нынешнему курсу нет 
альтернативк, и сейчас 
крайне важно добиваться 
консолидации всех здоро
вых сил на перестроечной 
платформе, заявил выступа
ющий. Обществу давно не 
выпадала возможность без 
политического лицемерия 
сплотить людей, развен
чать монополию слова, обес
печить подлинное единомы
слие при всем многообразии 
подходов и взглядов.

Новая модель политиче
ского руководства позволя
ет также противостоять ад
министрированию в сфере 
межнациональных отноше
ний. Очень важно ценить и 
уважать национальные тра
диции и чувства, иметь яс- ' 
ное представление об исто
рии и культуре народов. 
Между тем многие товари
щи и органы гораздо лучше 
осведомлены о некоторых 
зарубежных государствах, 
чем о республиках и нацио
нальных регионах.

(ТАСС).
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Этот снимок А. Васильев сделал в третьем цехе мано
метрового завода, когда рабочие принесли номер газеты 
с докладом М. С. Горбачева на XIX Всесоюзной конфе
ренции КПСС. Так велик был интерес людей, что чи
тать доклад стали прямо у конвейера.

НА СНИМКЕ (слева . направо); слесари-сборщики 
Т. Д. Горбунова, Т. И. Горянская, токари-часовщики Ге
рой Социалистического Труда Э. Б. Быкова, В. А. Кус
кова и бригадир В. П. Баянов.

ПУТЕВКА НА КОНКУРС

Состоялся конкурс про
фессионального мастерст
ва молодых водителей 
трамвая и троллейбуса, в 
котором приняли участие 
18 работников горэлект- 
рютранспорта. В упорной 
борьбе путевки на 6 -й 
Всероссийский конкурс 
профессионального мас
терства, который состоит
ся в городах Перьми и 
Тольятти в августе-сен
тябре. завоевали водители

Сергей Диванов и Нико
лай Гриц. Они также на
граждены ценными подар
ками и грамотами трам
вайно-троллейбусного уп
равления. Вторые места 
заняли водители Алек
сандр Фастовец и Сергей 
Кривошеев.

Р. АЛИМОВ, 
главный ревизор бе
зопасности движения 

ТТУ.

ДРУЖАТ ВЗРОСЛЫЕ И ДЕТИ
Крепкая дружба уста

новилась между томски
ми домостроителями и ре
бятами из детского дома 
№ 9. Шефы часто при
ходят к воспитанникам в 
гости с .подарками, уст
раивают экскурсии, лыж
ные прогулки, совмест
ные чаепития.

Недавно малыши из 
подготовительной группы 
детского дома были в го
стях у'"‘работников библи
отеки общежития д ек . 
И.м показали интересные

книги, а потом у ребят 
были увлекательная по
ездка на теплоходе по 
Томи и экскурсия по суд
ну. После поездки взрос
лые и дети собрались за 
самоваром. Беседа была 
веселой и откровенной. 
Потом ребята оставили 
свои рисунки на асфаль
те, смотрели диафильмы. 
Расставаясь, получили в 
подарок настольную игру 
и договорились о новой 
встрече.

В. ЛЕБЕДЕВ.

И з  л е н и н с к о й  г в а р д и и

Большевик
Дшитриев

1 июля исполняется 100 лет со дня рож
дения Ивана Степановича Дмитриева, чле
на партии с 1908 (года, одного из руководи
телей борьбы за Советскую власть в Том
ске и в Сибири.

Сын крестьянина д. Пота- 
нихи Казанской губернии 
Иван Дмитриев еще юно
шей в поисках заработка и 
лучшей жизни приехал в 
Сибирь, в город Тюмень. 
Устроился грузчиком. на 
пристань, затем перешел на 
завод литейщиком. Однаж
ды на работе ему сожгли 
ногу раскаленным чугуном. 
Четыре месяца лежал в 
больнице. Деятельное уча
стие в судьбе молодого ра
бочего приняли члены под
польной организации. Это 
сблизило Дмитриева с соци
ал-демократами. Под их 
влиянием он вступает в 
РСДРП.

Вскоре старательного 
юношу, успешно занимав- 
ш ег^я в кружке, активно 
раопространявшего неле
гальную литературу, изби
рают в состав комитета и 
поручают вести агитацию 
среди рабочих. В 1909 году 
последовал арест; выдал 
провокатор. Тюрьма, затем 
ссылка на три года в На- 
рым.

В ссылке Иван Степано
вич был в кругу твердых 
большевиков-ленйнцев, та
ких, как Я. М. (Свердлов, 
В. В. Куйбышев, А. Ф. 
Иванов, В. М. Косарев.

Документы! свидетельст
вуют. как упорно готовили 
себя большевики для пред
стоящей партийной работы. 
Осенью 1910 года по их 
инициативе начала работать 
первая и единственная в 
истории сибирской ссылки 
партийная школа. Идея 
создания этой школы воз
никла после доклада В. М.. 
Косарева о школе на остро
ве Капри и о лекциях, кото
рые там читал В. И. Ле
нин. В Нарыме и Тогуре в 
1906 — 1911 годах для по- 
литссыльных существовали 
и общеобразовательные 
школы. В Тогурской школе 
можно было, к примеру, 
пройти полный курс гим
назии.

Позднее Иван Степанович 
писал: «Ссылка была для ме
ня школой, где я .обучился 
элементарной грамоте, про
шел арифметику, алгебру, 
геометрию, тригонометрию и 
низшую геодезию и по полит
грамоте значительно подви
нулся вперед».

Конечно, вся политиче
ская деятельность запре
щалась. преследовалась. 
Политссыльных обыскива
ли, отбирали присланную 
литературу, арестовывали, 
судили. За участие в пер
вомайской демонстрации 
1912 года девять месяцев 
находился в тюрьме и Дмит
риев.

После ссылки Иван Сте
панович Дмитриев остался в 
Томске. Получив в Нарыме 
хорошую подготовку по 
математике, он устроился 
в межевую компанию.

В конце 1916 года Дмит
риев вошел в Военно-социа
листический союз, создан
ный политссыльньши боль
шевиками, В февральские 
дни 1917 года он выводил 
на демонстрацию 39-й полк 
Томского гарнизона, высту
пал перед солдата.ми с пла
менными речами, призы
вая к свержению существу
ющего строя.

По поручению партийно
го комитета Дмитриев мно
го ездил по деревням, вел 
агитацию за партию боль
шевиков, создавал Со1веты 
рабочих депутатов в Куз
бассе. Его избрали секре
тарем рудничного Совета 
рабочих депутатов в одном 
из промышленных центров 
губернии—Кольчуги,но. Дми
триев был также членом руд
ничного парткома и Запад
но-Сибирского бюрю Союза 
горнорабочих, членом губ- 
кома РКП(б).

После победы Октября он 
проводит мероприятия по 
укреплению Советской
власти. Совет назначил 
его государственным упол
номоченным Кузнецкого ка
менноугольного акционер
ного общества.

В дни оживления контр- 
 ̂революции весной 1918 
года Дмитриев участвовал в 
разгроме эсеровских мяте
жей в Томске, состоял в 
следственной комиссии по 
борьбе с контрреволюцие’й.

Томский военно-револю
ционный штаб, красногвар
дейцы, возглавляемые боль
шевиками, достойно защи
щали завоевания Октября. 
Покинуть Томск их заста
вило только наступление 
белочехов, прямое в,меша- 
тельство иностранных импе
риалистов. Дмитриев был в 
числе тех, кто эвакуиро
вался из Томска на двух 
пароходах 31 мая. Но 
дальше Тюмени он не пое
хал.

«Бежать дальше от линии 
фронта ;У меня не 'хватило 
гражданского мужества, .— • 
писал рн впоследствии. —  Я 
назвал их дезертирами 'за то, 
что они едут от фронта, они 
меня —  за то, что я покидаю 
их отряд».

В Тюмени он включается 
в партийную работу. Вскоре 
с Михаилом Сычевым, Кон
стантином МОЛОТО.ВЫМ
Иван Степан0(вич нелегаль
но приехал в Томск. Здесь 
жила его семья. Жена Ма- 
|рия Ефимовна помогала 
ему в подпольной работе, 
иногда под видом попадьи 
сопровождала в очередную 
поездку.

Приехавшее в Томск 
оргбюро РКП(б) Сибири 
подготовило I Сибирюкую 
подпольную конференцию, 
состоявшуюся 18—22 авгу
ста 1918 года. Дмитриев 
участвовал в ее подготовке 
и .работе.

«Это был незабываемый 
день. Конференция заседала 
в Березовой роще, недалеко 
от г. Томска. Мы, 10 человек, 
представители коммунистов 
Сибири, бурно спорили о судь
бах революции. Перед нами 
грозно вырисовывались пер
спективы борьбы —  трудной 
и опасной. Но опасность нас 
не пугала. Мы твердо верили 
в победу революции и .спори
ли только о том, как лучше 
построить работу, как успеш
нее организовать массы на 
борьбу», —  писал он.
( .Ко.нференция наметила 
тактику вооруженной бО|рь- 
бы за Советы. Иван Степа
нович был избран в состав 
Сибирского областного ко
митета.

Вторая подпольная обла
стная конференция тоже 
прошла в Томске 23—24

ноября 1918 года на Белой 
улице, в доме № 7 (.ныне 
№ 5). Свое внимание, писал 
Дмитриев, конференция со
средоточила на практиче
ских организационных воп
росах, разработала структу
ру большевистских подполь
ных организаций. Каждая 
ячейка должна была стать 
не только партийной, но 
и военно-боевой единицей.

В ноябре 1918 года из 
Красноярска была получена 
телеграмма; арестован весь 
комитет. Областной комитет 
посылает в Красноярск 
Дмитриева. Там он помога
ет создать новый подполь
ный комитет, наладить его 
работу, информирует крас
ноярских большевиков о ре
шениях II областной кон
ференции,

Ивану Степановичу обла
стной комитет поручал дела, 
требовавшие особого муже
ства, выдержки, находчи
вости. Когда колчаковцы 
опознали на улице и аре
стовали С. А. Дитмана, ко
торому предстояло пере
браться через линию фрон
та и доложить , ЦК партии 
и В. И. Ленину об обстанов
ке в Сибири, подпольный 
комитет доверил Ивану 
Степановичу спасти подго
товленные для поездки до
кументы, .спрятанные в го
стинице. Поручение он вы
полнил. Новым заданием 
было устроить побег Дит- 
ману. Составлен план, под
готовлены люди. Но побег 
задержался из-за ареста 
Дмитриева.

в мартовскую ночь 1919 го
да в квартиру дома № 21 по 
улице Монастырской (ныне 
улица Крылова) грубо посту
чали. Дмитриев сразу понял, 
что это колчаковские сыщи
ки, но со спокойным видом 
открыл дверь. В комнату вор
вались десять белогвардей
цев. Разбрасывая все, начали 
обыск. Хозяин вдруг насторо
жился: к его ногам посыла
лись листки бумаги. Это был 
зашифрованный и написан
ный «невидимыми чернилами» 
план побега из тюрьмы ,С. А. 
Дитмана. Но белогвардейцы 
не обратили внимания на ва
лявшуюся чистую бумагу. Ни
чего не найдя, приказали ид
ти в участок.

Жена знала о расправах 
белогвардейцев и пошла сле
дом. На углу Нечаевской ули
цы (ныне проспект Фрунзе) 
кольцо белогвардейцев ра
зомкнулось, сопровождать ос
тался только один. Дмитриев 
попросил у конвоира разреше
ния проститься с женой, тот

согласился. Дав колчаковцу 
сделать шаг вперед, быстро 
свернул за водокачку, скрыл
ся в темноте...

К счастью, на Почтамтской 
улице стояла запряженная в 
санки лошадь,

—  Вези, заплачу, сколько 
хочешь, —  крикнул он расте
рявшемуся ямщику.

Лошадь помчалась. На Не
точной бежавший заехал к 
родным, взял заготовленный 
на всякий случай паспорт и 
сменил извозчика. Побег удал
ся. Правда, была арестована 
жена, разграблено дома все, 
что было.

После неудавшегося мар
товского (1919 г.) восста
ния и провала партийного 
комитета Томская подполь
ная организация оказалась 
в особенно тяжелом поло
жении. Аресты, расстрелы 
большевиков, просто сто-, 
ронников Советской власти 
продолжались беспрестан
но. И. С. Дмитриев, С. А. 
Дитман, В. С. Митэяев. 
К. М. Молотов восст нав- 
ливают Томский подполь
ный комитет. Организация 
окрепла, пополнилась но
выми силами, установила 
связи с партизанами. В сен
тябре 1919 года состоялась 
городская конференция
большевиков. Все внимание 
теперь было сосредоточено 
на подготовке восстания в 
Томске. Оно началось в 
ночь с 16 на 17 декабря. А 
20 декабря 1919 года в го
род вошли части Красной 
Армии.

После восстановления 
Советской власти И. С. 
Дмитриев возглавлял юриди
ческий отдел Томского рев
кома. заведовал секретно
оперативным отделом губ- 
чека. Как член городского 
комитета партии проводил 
работу по созданию комсо
мольских организаций.

Летом 1920 года Иван 
Степанович был направлен 
во главе отряда инструкто
ров, окончивших партий
ную школу, в Кузбасс, а 
вскоре его отзывают в рас
поряжение ЦК партии и на
значают в Наркомтруд. В 
1921 году ЦК РКП(б) на
правляет его политкомисса- 
ром стройки Каширской 
электростанции — первен
ца ленинского плана 
ГОЭЛРО. Работая на строи
тельстве, Дмитриев посто
янно проявлял заботу о ра
бочих, отстаивал их интере
сы.

По завершении стройки 
работал во ВЦИК, в Нар- 
комземе, затем на Север
ном Кавказе. С 1925 года 
заведовал переселенческим 
управлением в Сибири, 
Красноярским земельным 
управлением. Затем ^нова 
Москва. С 1930 года нахо
дился в Америке по линии 
Внешторга. Там попал в ав
томобильную катастрофу, 
получил тяжелые увечья. 
По состоянию здоровья был 
вынужден оставить работу.

Умер И. С. Дмитриев ' в 
Москве в 1935 году.

А. АКАЧЕНОК,
сотрудник партийного
архива обкома КПСС.
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Не так уж часто на страницы газет попадают рассказы о 
работе журналистов. А фотографии — вообще редчайшее 
явление. Однако на днях произошло событие, умолчать о 
котором просто нельзя. Спецвыпуску нашей газеты на стро
ительстве ТНХК исполнилось десять лет.

Десять лет в одном строю со строителя
ми. Причем газета может быть не где 
угодно, а только на правом фланге. И . 
место это отнюдь не забронировано. Его 
еще надо суметь занять.

И маленький спецвыпуск берется ре
шать большие проблемы. Ставит вопросы 
перед руководителями всех рангов. Чуть 
ли не каждый месяц в газету приходят 
ответы из министерств и ведомств, кото-' 
рые расположены за тысячи ишлометров 
от редакции.

Чтобы быть на острие времени, газета 
иногда превращается в листовку. Это про
исходит в самые ответственные или в са
мые критические моменты. В такие дни 
она немногословна, но каждая фраза 
бьет точно в цель.

Десять лет назад журналистов в спец
выпуске было только двое. Редактор 
С. Н. Андреев и корреспондент В. Н. 
Гринь, Первый теперь—редактор район
ной газеты «Правда Ильича», второй—ре
дактор многотиражной газеты «Томский 
нефтехим».

На юбилеях теперь принято говорить не 
столько об успехах, сколько о нерешенных 
проблемах. А уж на газетном юбилее—

тем более. Вот и спецвыпуск в своем 
праздничном номере опубликовал корот
кие интервью с рабочими, руководителя
ми, нештатными «орреспондентами. И 
большинство из них отметило низкую 
действенность газеты. Справедливости 
ради, стоит сказать, что только за прош
лый год опубликовано более 2 0 0  ответов 
на критические выступления. Но... чита
тель всегда прав. Значит, есть еще о чем 
подумать, есть над чем поработать.

А теперь пора представить тех, кто де
лает эту газету сегодня. Кто ради нес
кольких строчек меряет шагами самую 
большую в области стройплощадку, кто 
предает гласности тревогу рабочих, брига
диров, ру|К01В0Дителей, кто знакомит хим- 
строевцев с передовым опытом, с замеча
тельными людьми.

НА СНИМКЕ Николая Потапова—твор
ческие фаботникн спецвыпуска. Представ
ляем персонально. Редактор Сергей Хаби
булин работает с 1979 года, скоро будет 
отмечать свой собственный юбилей. Люд
милу Резанову тоже можно назвать вете
раном газеты. И молодые силы—Влади
мир Иванов и Алексей Рогожников.
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ЭКОЛОГИЯ и ТЕХНОЛОГИЯк Разговор 
главного 

инженера

ОГДА строились кор
пуса «Сибэлектромо- 
тора», предприятие 

находилось почти на окраи
не города. Но город разви
вался так, что санитарно
защитной зоны у предприя
тия практически не оста
лось; его окружили жилые 
дома, совсем рядом педаго
гический институт, некото
рые другие учреждения.
Здесь же, рядом, маномет
ровый завод. Короче гово
ря, в районе площади име
ни Кирова создался мощ
ный очаг экологического за
грязнения города, в кото- вредных веществ в атмос- поработали над устранением
рое «Сибэлектромотор» феру и в воду. наших прошлых замечаний,
вносит свою ощутимую Сазонова: — Это надо * * *
лепту. Об этом редакции делать каждый день! Чтобы не быть много-
говорили многие^ читатели Корр.: — А есть ли на словным, обобщу увиден-
во время «прямой линии» предприятии группа по ох- ное и подмеченное комис-I по экологии. " ^ране природы? сией. Есть некоторое вни-

Рейдовая группа газеты Теве; — Создание такой мание в объединении «Сиб-
«Красное знамя» в составе группы — это наше внут- электрометр» к вопросам
санитарного врача город- реннее дело. Мы находимся экологии. Но только ча-
ской санэпидстанции С. Н. на самофинансировании... стичное, чего явно недоста-
Булдаковой, доцейга ТПИ, Корр: — Это не в поряд- Совершенно необхо-
заведующего экологическим ке указания, а как напоми- Днма предприятию санитар-
центром института В. Л. нание, что за загрязнение лаборатория с современ-
Ивасенко и корреспондента окружающей среды пред- осюрудО|Ванием. Нужна
побывала в объединении, приятия будут платить экологии, чтобы во-
встретилась с главным ин- штрафы. А они немалые. просы охраны природы pej
женербм В. В. Тевсом, его Ивасенко- — У вас силь- после указанииf  .  riudLctiKo. у вас силь санитарных врачей, а поА. А.зянепчютей выбросы ксилола, собственной инициативе,

заведующей это один из самых токсич- врпь не зя гопями ппимр 
лабораторией ных загрязнителей атмос-

предшественником 
Соколовым,
^ 1М|шеской^новой^'^°Р^™Р'^'“ ных загрязнителей атмос- ^еш е “ ш ^раф ^х % а ^ ^

Имеющиеся очистные соору-
Еще 12 апреля В. Л. Соколов; — Начиная с жения в силу их несовер-

Ивасенко и С. Н. Булдако- третьего квартала, частично ,шенства недостаточно эф- 
ва побывали в объединении перейдем на водоразбавляе- фективны. Например, в по- 
и 0 став1или ряд замечаний, мые краски, которые не- красочных камерах не при- 
В частности из РУК вон сколько уменьшат вь1бросы меняются водные завесы 
плохо работала станция ксилола. для промывки воздуха, ядо-
нейтрализации. сточных Теве: — И все же не по- витые краски и раство'рите-
вод, ядовитые растворители нимаю, откуда у нас оксиды ли вентиляторы гонят в ат-
и краски без очистки вы- азота? мосферу. Ну, а выводные
|брасы1вались , многочислен- Ивасенко; — Завод трубы практически всех вен
ными вентиляторами в воз- «Электроцентролит». При тиляционных систем не до- 
дух жилых районов. Тогда высокой температуре неиз- ^тигают и конька крыш, и 
главным инженером был бежно образование оксидов потому воздух на террито- 
А. А. Соколов, который те- азота. На «Сибэлектросве- предприятия чрезвы-
перь по возрасту вышел на те» внедрили две установки кайно загрязнен. Станция 
пенсию, но родного пред- по очистке от окислов азо- 9 '^истки сточных вод не ра- 
приятия не оставил и помо- та. Годовая эффективность ®этает в соттветствии с про
тает молодому преемнику двух таких работающих сктом.^ Действует установка 
быстрее входить в курс де- установок до 1 1 0  тысяч нейтрализации кислот, а 
ла. рублей, если пересчитать 'Процессы удаления метал-

„ на предотвращенный ущерб. нуле». Шл^амы не
Состоялся разговор, кото- между ТПИ и объелинени- Фильтруются, отстойники не 

рый лучше привести прото- «Сибэлектросвет» дейст- «чищены и к тому же за- 
кО'^но. вует договор о содружест- топлены. Не укращают тер-
эко^огической 7 арте города” который^предусматрива- Р«'̂ °Р«е"'редин°е “̂  мусора пря- Э1̂ логическои карте города, решение экологических посередине.
«Сибэлектромотор» очень вопросов. Санитарно-за- Ну и, наконец, о пози-
много выбрасывает оксидов щвтная зона вокруг вашего Ции и компетентности но-
азота.

Теве: Не может этого
быть, Откуда им взяться?

объединения требует резко- вого главного инженера в 
го улучшения качества данном вопросе. Перед на- 
воздуха. А тут у вас под ми типичный индустриаль-

Сейчас пр.игласи!ц заведу- выросла девяти- «ый эгоизм. Думается, что
ющую лабораторией Сазо- этажка. Чья она? парткому завода надо осно-

, Т р в р -   Нятя вательно разобраться в от-
Булдакова; — Кроме то- ияяррнкп- ^ ттиянтрпь ношении главного инженераго, в сточных водах обнару- Ивасенко. — Удивитель- „ службы « вопоогям

жены тяжелые металлы... но, что профком молчит, экологии^ ^
Сазонова; — Мы регу- ведь выбросы идут прямо 

лярно проводим «анализы на дом... проведения рейда
сточных вод, а воздушной Соколов; — Вы говорите
среды два раза в год. Сов- о присутствии тех или ивасенко:
сем не в свое оправдание иных вредных веществ в — Владимир Леонидович, 
хочу сказать, что сил хими- выбросах. Но многие из них чем могут помочь ученые 
ческой лаборатории явно не обнаруживаются в дан- «Сибэлектромотору»? 
недостаточно. Не то что ных анализов лабораторий. — К сожалению, пред-
мер предпринять не успе- Булдакова: — Но заме- приятие к нам за такой по-
ваем, но и контролировать ры-то разовые случайные мощью не обращалось, — 
затруднительно. Оборудова- Соколов- —’ Мы прпрлр «™етил тот, — а помочь 
ние лаборатории совершен- “ ” ’ действительно можем,
но устарело. Необходимо лянионн^ газах установи- ’̂ °®но покончить с выбро- 
создать санитарную лабора- ли пвойнут пчигтку растворителей, можноторию. ли двойную очистку. решить вопрос с очисткой

Теве: — Зачем нужна Ивасенко: — Все верно, сточных вод от тяжелых ме- 
отдельная лаборатория? по многие частицы «цик- та.тлов, от оксидов азота. 
Ведь это надо сажать' и на- лоны» просто не могут отби- Руководителям объедине- 
чальника! вать. И даже мокрые «1Щ- необходимо прислушать-

Сазонова; — Но это со- клоны» могут быть неэф- ̂  мнению ученого. Ведь
вершенно разные профили, фективными против некого- скоро штрафы за все выб- 
Ек:ть и положение о созда- Рых частиц. Надо сделать „дсы загрязнителей в окру- 
нии санитарных лаборато- более тщательный анализ, жающую среду больно мо-
рий. Сейчас мы едва успе- Корр.: — А в заводской гут ударить и по финансам 
ваем анализировать пять программе «Здоровье» ка- «Сибэлектромотора». А 
скважин питьевой воды, кое место занимает охрана главное—загрязнение среды 
нам н е , до состояния сани- окр^аю щ ей среды? напрямую влияет на состоя-
тарно-защитной зоны. А Соколов: — Выделены ние здоровья томичей, само-
ведь  ̂ анализировать надо мизерные средства, и то на го коллектива объединения, 
каждый день. поддержание атмосферы Привести экологические со-

Тевс: — Зачем каждый внутри цехов. Но мы не без- оружения и службу охраны
день? Ведь у нас стабиль- действуем, работаем по ох- природы в должное состоя-
ное производство. Можно ране окружающей среды. ние можно, было бы жела-
раз и навсегда определить, Ивасенко; — Но вот и ние.
сколько мы выбрасываем давайте посмотрим, как вы Г. ГОРЧАКОВ.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
облачность, преимуществен
но без осадков, ветер севе

ро-западный, 5 — 10 Метров 
I! секунду, температура 13

18, в Томске 16— 18 гра
дусов тепла.

2 и 3 июля— переменная 
облачность, преимуществен
но без осадков, 2 -го местами 
небольшие кратковременные 
дожди, ветер юго-западный.

7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 4 —9, ме
стами до 14, днем 17 — 22, 
по югу до 27 градусов теп
ла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 4  июля,

МОСКВА. 6.30— <120 минут». 8.35 __ «в связи с пе-
ретодом на другую работу». Телевизион- 
Q^n фильм. 1-я серия.

~  Футбольное обозрение. 10.10 — 
Новости. 10.20 — «Живи, земля» Эко
логическая программа о Рыбинском водохранилище.

до 15.30 — перерыв.
10.30 — Новости. 15.40 — «Поют се- 

Касимовы». Фильм-концерт (Баку).
и заботы агропрома». 

преммра телевизионных документаль
ных фильмов. 16.50 _  Л Бернстайн. 
«Дивертисмент». 17.15 — Футбольное 
обозрение 17.45 -  Школа: в р ^ я  пере 
1Я ч':: ~  Концерт артистов КНДР.
iQon ~  г. *” ' ты и все мы вместе».

сибирская». Проблема 
использования ресурсов на Ямале. 19.45 

по ® поэтессой Л. Васильевой,
21-30 — «Впервые на 

экране ЦТ». Художественный фильм 
серия. (СССР ВНР 

ЧССР при участии «Динпро» — Ко- 
т.). 22.35 —«Сегодня в ми- 

Р®?' 22.45 — Приложение к телевизион
ному альманаху «Наше наследие» 
«Одинокая англичанка в Подмосковье».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00 
“  «Тр^няя гимнастика. 8.20 — К. М. 
веоер. Дивертисмент для гитары и фор!

~  Научно-популярные фильмы; «Два лика иконы», «Суздаль». 
9.05 — «Русская речь». 9.35 — «За бе
зопасность движения». 9.40 — «Фильм 
-—детям», «Проданный смех». 1-я серия 
10.40 — «Свет памяти нашей». Доку
ментальный фильм. 11.00 — «Легенда 
о любви». Художественный фильм. 1-я 
и 2-я серии. 13.15 '— Новости. 13.25 —
«Слуя№ Советскому Союзу!» 14.25 _
«Серафим Полубес и другие жители 
Земли». Художественный фильм с суб
титрами, («Мосфильм», 1ЙЗ г.).

ЯоАЙ)®® 18.05 — перерыв.18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Художник и жизнь». 

А/РЖ нарбдного артистаСССР Наби Рахимова. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Госприемка — глав
ная забота домостроителей».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
~  «Экспериментальный театр г. Тольятти приглашает».

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 — 
«̂ Я не утратил прежний свет... А. Блок» 
1елевизион^ный документальный фильм'. 
22.25 — футбол. Чемпионат СССР. «Ди
намо» (Москва) — «Спартак».

Вторник, 5  июля
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30

-  «120 минут». 8.35 _  «В связи с пе
реходом на другую работу». Телевизи
онный художественный фильм. 2-я се- 

я “  ^Дорогой обновления».
Премьера телевизионного документаль
ного фильма. 10.30 — Новости. 10.40 _
Концерт камерной музыки.

С 11.35 до 15.30 — перерыв.
~  Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 -  Программа 
^^эзахского телевидения. 16.55 —
«Фильм—детям». «Удивительная наход- 

Самые обыкновенные чудеса». 
«Курсом XIX партконференции», 

18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 —
Л, Бетховен. Торжественная месса. Ис
полнители: Европейский симфонический 

Мерилендского университета. 21.00 — «Время». 21.35 — '«Про
жектор перестройки». 21.45 — «Впер- 

экране ЦТ». Художественный 
«Кентавры», 2-я серия. 22.55 — 

Мук<?эйильмы для взрослых: «Здоровье 
00*1 дома», «Пьяные вишни»
23.15 — Баскетбол. Олимпийский отбо
рочный турнир. Мужчины. Передача из 
Голландии. В перерыве (23.55) — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА........... 8 .00— Утренняя гимнастика. 8.20 — Играет 
тульское трио баянистов. 8-40 _ Науч
но-популярные фильмы: «Российские ко- 
лумоы», «Тридцать секунд свободного 
падения». 9.15 — Французский язык. 
1-й год обучения. 9.45 — «Фильм-де- 

«Проданный смех». 2-я серия. 
10.55 — Французский язык. 2-й год обу- 
п^'г^гр — Фестиваль Индии7л Танцует Малавика Сарукаи.
11 •‘*8 “  «Трактир на Пятницкой». Ху
дожественный фильм. 13.05 — Новости. 
13.15 — «Товарищ секретарь». Премь- 
ада телевизионного документального 
фильма. 14,10 — Киноафиша.

If'lO до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

Т ю р & г Т я " “ -сультация» 19.00 — ‘^«День областа».
идеи — к внедрению», 

риторское свидетельство...» 19.50 — Киножурнал.
МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи М'ЗЛышн!»

U 20.15 — «Север. Люди.
Нефть». «Пионеры Пионерного». 20.50— 
Документальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21 35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — ill 
Всесоюзный телевизионный конкурс 
молодых исполнителей советской- эст-
ёадной песни «Юрмала-88». Первый тур 

ень 1-й. Передача из Риги.

Й)еда, 6  июля
.Рл**®*” ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30«120 минр». 8.35 -  Мультфильмы.

“ У® Д®тям». «За околи-
цей дракон». (ЧССР). 10.15 -  Новости. 
^0-25 — «Клуб путешественников».

С И .25 до 15.30 — перерыв.
15.30 Новости. 15.45 — «Прожектор 

перестройки». 15.55 — Премьера доку
ментальных фильмов телевизионных 

.студий страны. 16.25 — «...До Шестнад
цати' и старше». 17.10 «Откуда есть 
пошла...» У истоков русской культуры.

— «Сегодня в мире». 19.05 __
«Действующие лица». Встреча с участ- 

1̂1̂  Всесоюзной конференции КПСС. 19.55 — «Балет, балет». Ведет 
передачу народная артистка РСФСР 
Н Касаткина. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Ка
мера смотрит в мир». По материалам 
X Международного кинофестиваля стран 
Азии, Африки и Латинской Америки в 
Ташкенте. 22.55 — «Сегодня в мире».

«Спокойной ночи.

18.15 -- «Киноафиша июля», 
, «День области». 19.15 — Из
цикла «Земляки». Очерк о пелегатр yty 
Всесоюзной партийной конференади

~  «Тебе, выпускник». «Моя профессия — продавец»
МОСКВА. 20.00 

малыши!»
— По следам тележур- 

«Разрешите побеспокоить». 20.45
Документальный фильм.

2100 — «Время». 21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45 — Ш 
телевизионный конкурс 

папной ^ советской эст-
тур День 2"й Первый

Четверг, 7  июля
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

■ минут». 8.35 — Концерт. 9 00
Новости *”̂ 075 10.05 -р ™ е » .^ ° '^ ®  -  «Очевидное -  неве-

С 11.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Поожен. 

адя 15.55 -  «Музьшаль-
ч Произведения

И- Сибелиуса. 16.55 -  Про- грамма Курской студии телевидения.
«Здравствуй, музыка!». 18.40 

~  «Сегодня в ми- ре». 19.20 — «Московское утро». Теяе- 
?Q ?Я°"”“ й документальный ^ фильм. 
i„„0  «Позиция». На вопросы теле- 
зрителей отвечают делегаты XIX Воа- 
союзной конференции КПСС. 2100 -

— «Прожектор пере-
ский^“л.?л Г  Баскетбол. Олимпийский отбадочный турнир. Мужчины. 
23.05 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Науч
но-популярные фильмы. 8.55 — Е Ви-

® '*'°'** походе». Фильм-концерт. 9.35 .— Испанский язык. 
1-й год обучения. 10.05 — «Шестнадца
тилетние». 2-я серия. 11.10 — Испан
ский язык. 2-й год обучения. 11.40 —- 
«1орода и годы». Телевизионные доку
ментальные фильмы; «Пярну — спор- 
тивный город». «Чарджоу», «Томский 
лЖ л — Фестиваль Индии в
„сси . 12.50 — «Сельский час». 13.50— 
Новости. 14.00 — «Тревожные ночи в 
Самаре». 2-я серия.

С 14.45 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

..oJi*^****' « .ly ^  ~  «Внедрение». Документальный фильм. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Там, где Чая делает 
поворот». Рассказываем о совхозе «Ча- 
жемтовский» Колпашевского района. Падедача 2-я.

МОСКВА. 19.‘45 — «Спокойной ночи, малыши!»
ТОМСК, 20.00 — «Как живешь, дет- 

20.45 — Документальный

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 ±_ 
«Прожектор перестройки». 21.45 — Фе
стиваль Индии в СССР. Совместный со
ветско-индийский конверт.

Пятннца, 8  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильм. 
9.30 — «Действующие лица». Встреча 
С участниками XIX Всесоюзной конфе
ренции КПСС. 10.15 — Новости. 10.25 — 
Русские народные песни.

С 19*^  ̂ 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 ^  «Портрет 
современника». «Жизнь как жизнь». 
Премьера телевизионного документаль
ного фильма. 16.30 — «Он и она». 
Премьера фильма-концерта. 16.50 — 
Г^ограмма Туркменского телевидения. 
17.55 — «День весны». Песни С. Тули
кова, 18.25 —«Отчего и почему?» 18.55
— «Сегодня в мире». 19.15 — «Наука: 
теория, эксперимент, практика». Проб- 
лемы энергетики. 19.45 — «Резонанс», 
дявлог во имя мира и сотрудничества.
К итогам советско-американской встре
чи на высшем уровне в Москве. 20.50
— «Прожектор перестройки». 21.00 —
«Время». 21.30 — «Взгляд». 23.00 —

«Живая
др евн яя  Русь»

Так называется книжно
иллюстративная выставка, 
посвященная 1 0 0 0 -летию 
крещения Руси, которая от
крылась в зале «круглого 
стола» биржевого корпуса 
областной научной библи
отеки им. А. С. Пушкина. 
Первый из разделов этой 
выставки посвящен иконопи
си древней Руси. Посетите
ли могут познакомиться— 
разумеется, в красочных 
альбомах и репродукциях— 
с творчеством таких выда
ющихся мастеров, как Ан
дрей Рублев, Дионисий. Фе
офан Грек и других. Во вто
ром разделе широко пред
ставлена архитектура Древ
ней Руси, в третьем—лите
ратура о ней, в том числе и 
работы видных русских ис
ториков — Ф. Буслаева, С. 
Соловьева. Д. Карамзина, 
В. Ключевского.

В особый раздел выделе
на древнерусская музыка, 
которую можно послушать в 
записи,

О. ГЕНИНА.

1 ИЮЛЯ 1988 ГОДА ^  ц , <52 (20372) ф  СТР. 4

Кино

ПРвГРАИНД ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
—Утренняя гимнастика. 8.20 — Научно- 
популярные фильмы: «Гюстав Курбе»
Г1епт’’‘’о*ЖР®“° “2  фарфору». 8.55 -  Кон! церт. 9.45 — Немецкий язык. 1-й год

♦Шестнадцатилетние», 
Телевизионный трехсерийный художе!
^венный фильм. 1-я серия. Ц  20 _
Немецкий язык. 2-й год обучения. 11.50 

Дая новобрачных». Художе
ственный фильм. 13.15 — Новости. 13.25 
— премьера телевизионных докумен
тальных фильмов: «Левон Орбели»,

-  «Дневной ^ сеанс повторного телефильма», «Тревожные 
5„9а*^аро». 1-я серия.

С 15.25 до 17.30 — перерыв.
м огкпд Кинопрограмма.МОСКВА. 18.05 — Новости 
ТОМСК.

19.00

Торжественное закрытие фестиваля Ин
дии в СССР. Совместное советско-индий
ское гала-представление.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Науч
но-популярные фильмы. 8.45 — Расска- 
г'плп заложниках. Народные художники 
СССР С. и А. Ткачевы. 9.15 — Англий
ский язык. 1-й год обучения. 9.45 — 
Играет заслуженный артист РСФСР 
А. Ко1юаков. 10.05 — «Шестнадцатнлет-

.®®Р” '̂ 1110 — Мультфильм.11.30 — Английский язык. 2-й год обу
чения. 12.00 — «Спортивная арена». 
«Портрет незнакомки». Телевизионный 
документальный фильм. 12.30 — «Ра- 

®'''° песня». Фильм-концерт. 
13.20 — Новости. 13.30 — «Тревожные 
ночи в Самаре». 3-я серия,

С 14,45 до 17.30 — перерыв.
М^сипл Кинопрограмма.МОСКВА. 18.05 — Новости.

Играет московский 
джаз-ансамбль «Каданс». 19.00 — «Со- 

dS®^®™*- -  «Клуб масте-И®портаж из клуба животноводов
Кожевниковского района. 20.20 __ «Ста-
дион для всех». Йа VI областных сель- 
адих играх. 20.45 — «Спокойной ночи, 
малыши!» (в записи).

МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Прожектор перестройки». 21.40 — «Эк
ран документального фильма». «Биогра
фия для прокурора». 22.40 — Русские 
народные песни поет И. Акчарова. 22 55
— ■ СССР. «Днепр»

9  июля

ПРОГРАММА. МОСКВА. 6 30
-  «Поет Т. Фида- рова». 8.55 — «АБВГДейка». 9.25 — «Во 

дорога^ Документальный 
Фильм из цикла «Они были первыми».

™ «Долги наши». «Жилище». 10.25 
■ 1ворчество народов мира. 11.00 — 

«в странах социализма». 11.30 — «Для 
йл? «®“ Д°го». 12.00 -  «АртиЬты цирка Ермолаевы». Премьера фильма-

S e T 1'3 5^'°° - г  «О^®видное-‘?,еверо- ятное». 13.50 — «Сегодня в мире». 14.05
®”“ Ф°нии П. И. Чайковского». 

Симфония № 1. 15.00 — «Родительский
влтггм.. ®^^®°’’®»- ^Б-80 — «К 70-летию ■ 

■ 7®  огне брода нет». Художест
венный фильм. 18.00 — «Международ
но 40 I860 — Мультфильмы.19.30 — Минуты поэзии, 19.40 — «Впер
вые на экране ЦТ». «Обвиняется свадь
ба». Художественный фильм. 21.00 — 

o.̂ l̂ OO — «Прожектор перекройки». 21.40 — «Мой светлый миг». 
Фильм-к^онцерт. 22.20 _  Баскетбол 
Олимпийский отборочный турнир. Муж- ЧИНЫ. 00.00 — Новости

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
гимнастика. Программа 

«Мысль»  ̂ 8.14 — Студия представляет... 
«Киево-Печерская лавра» из цикла 
n̂ R̂ *̂ ** познания». 9,10 — Созвучия:
I. Маркес. По страницам произведений, 
иаоло Пикассо — художник-коммунист,

—Кинозал программы «Здоровье».
— «Б мире животных». 12 50 — 

«Диалог с компьютером». Передача 7-я.
Ответы на письма телезрителей. 13.35__
«Мужики». Художественный фильм с 
субтитрами, 15.10 — «До и после полу- 

25 июня). 16.45
Д'¥.Н"®0- Симфония № 2 (до минор). 17.55 — «Приглашение на вечер»

Е. Петросян. 18.45 -  А. Глазунов. Ко̂ н- 
цертный вальс. 19.05 — Баскетбол.
Олимпийский отборочный турнир. Муж- 
чины. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Спорт и личность», «и 
мы под стол пешком ходили». О дет
ской школе И. Моисеевой. 21.00 —«Вре- 
o’l'Vn “ '̂̂ О — «Прожектор перестройки». 
21.40 —_ «Юрмала-88». Второй тур. 00 25
— Футбол. Чемпионат СССР. «Спартак»
— . «Динамо» (Минск). 2-й тайм.

Воскресенье, 1 0  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гимна
стика, 9.00 — «Рыбаки на трудовой 
вахте». Премьера документального филь
ма. 9.20 — Тираж «Спортлото». 9.30 — 
«Будильник». 10.00 — «Служу Советско
му Союзу!». 11.00 — «Утренняя почта».
II. 30 — «На пути к возрождению». Чер
нобыльская хроника. 12.30 —«Музыкаль
ный киоск». 13.00 — «Сельский час». 
14.00 —Кинозал программы «Здоровье». 
14.45 — <ЧП не районного масштаба». 
Спецвыпуск передачи «...До шестнадца
ти и старше». 15.30 — Всесоюзная чи
тательская конференция. Встреча с ав
торами и редколлегией еженедельника 
«Литературная Россия». 16.45 —«Фильм 
—детям». «Бабушка для всех». 17.30
— Народные мелодии. 18.00 — «Между
народная панорама». 18.45 — Мульт
фильм. 19.00 — «Сквозь безмолвие». 
Документальный фильм. 19.40 — «Блон
динка за углом». Художественный 
фильм. 21.00 — «Время». 21.35 — Тор
жественное закрытие и гала-концерт 
лауреатов и дипломантов Ш Всесоюзно
го телевизионного конкурса молодых ис
полнителей советской эстрадной песни 
«Юрмала-88». 00.35 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» Программа
«Мысль». 8.15 — «Наш сад». 8.50 — 
«Горизонт». Киноальманах. 9.30 —
Портреты. «Жизнь и житие Аввакума». 
10.30 — «Начало .личности». Научно-по
пулярный фильм. 10.55 — «Вокруг све
та». 11.55 — «Жизнь замечательных лю
дей». К. А. Тимирязев. 12.30 — «Чело
век. Земля, Вселенная». 13.30 — «Доро
ги к прекрасному». Калининская кар
тинная галерея, 13.55 — «Цвет корри
ды». Премьера телевизионного художе
ственного фильма, 15.10 — Премьера 
документального фильма «Шолохов с 
нами» из цикла «Отечества родные име
на». 15.30 — «КВН». Встреча команд 
МГУ и 1-го Ленинградского медицин
ского института. 17.45 — «Мастера ис
кусств». Народный артист СССР Олег 
Борисов. 18.50 — «Диалог о мире». О 
встречах представителей Американской 
ассоциации ораторского искусства с мо
лодежью. 19 .50 ,— Г. Свиридов, «Ма
ленький триптих». 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 —В гостях в Бер
лине. Играет пианист Хорико Накамура 
(Япония). 21.00 — «Время». 21.35 —
«Следствием установлено». Художест
венный фильм. 23.05 — «Эстафета». В 
программе; баскетбол. Олимпийский от
борочный турнир. Мужчины.

виде;о с а л о н  «искрам
, . 2  июля. • мультсборннк —
16- 11-30, 17-30, Маленькая
17 4̂ * ^явe серии) 11-30, 15,
17- 30, 20, 22-30. «Забытая ме-

для флейты* —  21, 
июля. мультсборник —  

10. 11-30. 17-30. «Маленькая 
?®Р»* (две серии) -  11-30.15,
17- 30. «Воспоминания» —  21.

В КИНОТЕАТРАХ; 
«РОДИНА*

U ИК1ЛЯ. «Где находится
БоФелет?» _  g 12-40. 14-30, 
16-20, 18-20, 20. 21-40. 3-го —  
«Властелин времени» —  10-50.

имени м. ГОРЬКОГО
2, 3 июля. «Любовники мо-

—  9, 10-50. 12-40.
14-30, 16-20, 18-10 20, 21-50.
«Танцор «днеко» (две серии)— 
8-30, 11. 13-30. 16. 18-30. 21.

13-30, 15-50.
18- 10, 20-30. Кинопрограмма

- -  - -  —  «.„И
10,

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Томского горплодо- 
овощторга выражают глубо
кое соболезнование заме
стителю директора торга 
В. И. Смирнову в связи со 
смертью матери

СМИРНОВОЙ 
Надежды Петровны.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти любимой 
матери, бабушки, сестры 

СМИРНОВОЙ 
Надежды Петровны.

Вынос тела — ] июля, 
в 14 часов, из квартиры 
покойной.

Ректорат, коллектив эко
номического факультета 
Томского госуниверситета с 
глубоким прискорбием из
вещают о смерти препода
вателя кафедры учета и 
статистики

АКУЛИНИЧЕВОЙ 
Аллы Анатольевны 

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ной.

Кировский районный от
дел народного образования, 
педагогический коллектив 
средней школы № 1 с глу
боким прискорбием извеща
ют о смерти ветерана педа
гогического труда

ТУЛЕНКОВОй 
Людмилы Павловны 

и выражают соболезнова
ние семье и близким по
койной.

-W - -. — - ь
«Встретимся во дворе», 
другие», «Они и мы» -
12-20, 14-40. 17. 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
2 июля. «Для счастья нуж

ны трое» —  8-40, 12-10 14.
16, 17-50, 19-40, 21-30 «|!>аз на 
раз не приходится» _  о ю-50.
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10 20,
21-50. Мультсборник —  10-30,.'

3 июля. «Для счастья ну»н- 
ны трое» —  8-40, 12-10, 14 16, 
17-50. 19-40, 21-30. «Окно спуль. 
ни» (две серии) —  8-40, IJi-lO.
13- 40, 18-40, 21-10. «Раз н »  раз 
не приходится» —  16-20. «по
хищение в Тютюрлистане» —  
10-30.

«ПИОНЕР»
2, 3 июля. Мультсборник—  

«Ну, погоди!»—  9, 10-40, 12-20. 
«Лиловый шар» —  14, 15-40. 
«Она и дьяволы» (две серии)
—  17-20, 20.

имени И. НЕРНЫХ
2, 3 июля. «Большие манев

ры» —  9, 11. 13, 15. 17, 19,21. 
«Загадка уединенного мотеля»
—  9, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 
21. 2-го —  «Мио, мой Мио» —  
10-40; 3-го —  Мультсборннк —  
10-40.

«СИБИРЯК*
2, 3 июля. «Разорванный 

круг» —  12-40. 14-20. 16. 17-40. 
19-20, 21. 2-го —  «Случай в 
Черной пещере» —  9-20; «Ко
ронный номер» —  11. з-го —  
Мультсборник —  9-20, 11.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
2, 3 июля. Мультсборник __

13, 15. 3-го —  «Команда 33» —  
17, 19, 21. 2-го —  «Беглецы»
—  17, 19, 21.______

Производственное жилищ
но-ремонтное управление 
Томского горисполкома реа
лизует цистерну для сыпу
чих материалов емкостью 
16 куб. метров (производ
ства ПНР), автомобили 
«Мультикар — ИФА-25»,
краны бронзовые 3-ходо
вые диаметром 2 0  мм, боч
ки из-под краски, бывшие в 
употреблении, каталоги ве
домственных районных еди
ничных расценок на ре
монтно-строительные рабо
ты, привязанные ^ля  Том
ской области, выпуска 
1988 г., в трех экземпля
рах.

Обращаться: г. Томск-50, 
пр. Ленина. 61, тел. 3-34-74, 
3-10-80.

Финансовый отдел Том
ского горисполкома просит 
председателей гаражно-стро
ительных кооперативов 
срочно поставить на учет в 
местных финансовых отде
лах райисполкомов гаражи 
своих кооперативов.

Обращаться: Кировский
райфо, пер, Нахимова, 5, 
коми. 10. Тел. 4-47-65;

Ленинский райфо. ул. Ба
кунина, 3. коми. 10. Тел. 
5-24-76;

Октябрьский райфо. ул. 
Соляная, 2. Тел. 2-38-52;

Советский райфо, пер. 
Нахановича. 8 . Тел. 2-21-65.

Кировский райком
ДОСААФ ПРОИЗВОДИТ 
НАБОР на курсы водите
лей категории'«В». Запись 
будет производиться 6  июля 
с 9 часов по адресу: 
г. Томок-29, пер. Плехано
ва, 7. Справки по тел 
2-41-14.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно на вре
менную работу требуется 
машинистка.

Обращаться по телефонам 
1-32-34 и 90-63-17.
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Приемная редактора —  
144-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь —  
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-()6-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-4460, 1-48-48 
Отдел науни и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, t -06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3.-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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